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Об иностранных Об иностранных 
гражданах, нарушениях гражданах, нарушениях 
и депортациии депортации 11 апреля в 09:05

Что такое мера пресечения и 
можно ли ее оспорить.
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Влюбленные в море
и Родину
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Продолжение на стр. 3 �

Антон КОРОЛЬ

Аферисты активно маскируются 
под инвестиционные 
онлайн-проекты.

В поисках легких денег мошенники повсе-
местно придумывают хитрые схемы обмана,
обирая до нитки особо доверчивых людей.
Об аферистах предупреждают постоянно
полицейские, банки и СМИ, но находятся
все новые жертвы, которые могут лишить-
ся кровно нажитых средств. В последнее
время мошенники часто маскируются под
инвестиционные онлайн-проекты и брокеров,
обучающих инвестированию. Они обещают
золотые горы и обманным путем выманива-
ют деньги. Рассказываем, как не попасться
на удочку.

Обещают 
золотые горы
и обнуляют счета
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Сезон аллергии - 2024:

«Пыльцеввые «Пыльцевые
бури»бури»
будут мощщнеееееебудут мощнее

ообычногоооббобычного
Читайте на стр. 10 �

Президент поручил 
отремонтировать пункты 
пропуска в Приморье к 2025 году
Павел САХАРОВСКИЙ

Модернизированные 
объекты помогут разгрузить 
очереди и ускорить 
прохождение границы.

По поручению президента России
Владимира Путина автомобильные
пункты Пограничный и Краскино долж-
ны реконструировать уже в следующем
году. Соответствующее постановление
появилось на сайте Кремля.

Напомним, реконструкция пункта
пропуска Краскино уже достигла по-

следних этапов. Рядом с действую-
щим переходом возводят новый объ-
ект, пропускная способность которого 
- до 750 транспортных средств в день. 
В Росгранстрое отметили, что  строи-
тельно-монтажные работы завершатся 
примерно в конце 2024 года.

Что касается одного из приоритетных 
для страны пункта пропуска Погранич-
ный, то, по информации Росгранстроя, 
строительство планируют завершить 
в 2024 году, а ввести его в эксплуа-
тацию  - в 2025-м. После всех работ 
пересечь его за сутки смогут до 1300 
автомобилей и до 13,8 тысячи человек.

Вода отступает
Егор ЖАРИКОВр

В Приморье 
восстановили 
проезд к 
отрезанным 
паводком селам.

Специалисты «Примав-
тодора» отремонтировали 
поврежденную водой доро-
гу на села Зимники, Верб-
ное, Малиново, Любитов-
ка, Савиновка, Ариадное 
и Пожига. 8 апреля из-за 
разлива реки Малиновки 
сразу несколько населен-
ных пунктов Дальнеречен-
ского района частично 

остались без 
транспортно-
го сообщения. 
Восстановить 
проезд удалось 
в короткие сро-
ки благодаря 
стараниям спе-
циалистов.

- На участках, где 8 апре-
ля было прервано сообще-
ние, 9 апреля легковые 
машины уже проезжают. 
Вода стала спадать еще 
накануне, и сотрудники 
«Примавтодора» начали 
отсыпать проезды. Днем 
они продолжили работы, - 
рассказали в пресс-службе 

министерства транспорта и 
дорожного хозяйства При-
морья.

Небольшой перемыв на-
блюдается на 81-м киломе-
тре дороги Уборка - Самар-
ка - Ариадное. Движение 
транспорта здесь также 
сохраняется, на участке 
ведутся восстановитель-
ные работы.
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Флотилия 
«Варяг» 

отметила 
60-летие во Владивостоке.
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Егор ЖАРИКОВ,
фото МВПК
«Флотилия «Варяг»р

Кто из мальчишек не мечтал
увидеть над головой напол-
ненный ветром парус, вдох-
нуть полной грудью и первым
крикнуть «Земля!», заметив
поднимающиеся из-за краеш-
ка горизонта берега далекого
таинственного острова? Ребя-
там из столицы Приморья во-
плотить эту мечту в реальность
проще, чем их сверстникам из
других городов большой Рос-
сии. Здесь уже 60 лет морской
военно-патриотический клуб
«Флотилия «Варяг» объясняет
школьникам премудрости мор-
ского ремесла. А еще здесь учат
профессионально пользоваться
радиостанцией, защищать себя
и близких и растят из мальчи-
ков мужчин. Рассказываем, чем
живет и о чем мечтает одно из
старейших детских объедине-
ний столицы Приморья, ко-
торое недавно отпраздновало
очередной юбилей.

Найти штаб флотилии на
улице Сафонова, 39, не со-
ставит труда даже человеку,
весьма далекому от морской
тематики, - развевающийся
на флагштоке Андреевский
флаг, стенды с фотография-
ми пионеров-героев и стоящие
у входа шлюпки не оставляют
сомнения, что гостей ожидает
близкое знакомство с морем.

Внутри посетителей встре-
чает огромный, во всю стену,
стеллаж с многочисленными
кубками за победу в соревно-
ваниях от гребли до радиопе-
ленгации, благодарственными
грамотами и письмами. На вы-
ставочных стендах лежат авто-
маты Калашникова, в углу раз-
местилась стойка, на которой
школьники учатся вязать мор-
ские узлы, а на стенах класса
радиосвязи - многочисленные
радиостанции и радиопеленга-
торы. Не китайские «игрушки»,
а настоящие, почти военного
образца устройства, которые
одним видом своим внушают
уважение.

 «ОХОТА НА ЛИС»
Кажется, что с таким аппара-

том с трудом управится и взрос-
лый, однако юные курсанты де-
монстрируют хорошие успехи
в их использовании при «охоте
на лис». Так называется дис-
циплина спортивной радиопе-
ленгации, в которой участники
с помощью пеленгаторов ищут
спрятанные на пересеченной
лесной местности радиомая-
ки. Успешный поиск требует
отличного знания радиодела,
умения ориентироваться на
местности с помощью карт и
компаса и хорошей физической
подготовки. Флотилия по пра-
ву гордится своими курсанта-
ми - около 15 человек в 2023-м

обладали вторым взрослым
разрядом по этой спортивной
дисциплине. А уже в этом году 
кто-то из ребят по результатам
следующих соревнований мо-
жет стать кандидатом в мастера
спорта.

«Охота на лис» - только од-
на составляющая радиоподго-
товки юнг. Они также изучают
азбуку Морзе и учатся работать
«на ключе», скоростную радио-
телеграфию, работу с современ-
ными УКВ-радиостанциями.

Специалисты-связисты сей-
час очень востребованы в рос-
сийской армии.

- К нам недавно приходили
из местной воинской части свя-
зи и предлагали ребятам, кото-
рые собираются идти в армию,
сразу после 11-го класса при-
ходить к ним на контрактную
службу с достойной зарплатой
и возможностью получить про-
фессию, - рассказал капитан-
директор флотилии «Варяг» Ва-
силий Самочков.

РОДИНЕ НУЖНЫ СИЛЬНЫЕ
И УМЕЛЫЕ

Интерес военных понятен -
ведь школьники помимо ра-
диосвязи изучают основы на-
чальной военной и тактической
подготовки, рукопашного боя
и выживания в экстремальных 
ситуациях.

Причем обучение имеет
вполне практический характер.
Например, на осенних кани-
кулах  флотилия провела ддя
ребят полевые сборы на терри-
тории учебно-тренировочно-
го полигона парка «Патриот»,
где они смогли пострелять из
пневматического и охолощен-

ного оружия, совершили 
учебный разведвыход с 
преодолением ручьев и 
препятствий рельефа, ор-
ганизацией засад и маски-
ровкой следов. А для стар-
ших курсантов организуют 
стрельбы из боевого ору-
жия на полигоне морской 
пехоты и под руководством 
офицеров-морпехов.

- Мы не просто морская 
флотилия, а именно воен-
но-патриотический клуб, 
который готовит кадры для 
морских профессий и во-
оруженных сил, - подчер-
кнул Василий Самочков.

Поэтому и дисциплина 
в клубе соответствующая. 
Здесь во время занятий 
запрещено пользоваться 
телефонами и выходить в ин-
тернет, первокурсники дают
присягу, все ребята носят фор-
му и погоны. И даже звания у 
них есть - от юнг до главных 
корабельных юнг. Занятия для
90 воспитанников с 5-го по 11-й
класс проходят два раза в не-
делю в три смены по три часа
в день, абсолютно бесплатно.

ПОД ПАРУСОМ 
И С ВЕСЛАМИ

Но все-таки главная состав-
ляющая работы флотилии - это
море. Традиция такая. Потому 
что в марте 1964 года клуб был
создан приказом командующего
ТОФ Николая Амелько именно
для подготовки кадров для фло-
та - будущих штурманов, боц-
манов, механиков и капитанов.

Не забыта эта задача и сей-
час. По наблюдениям педа-
гогов, около 10% их выпуск-

ников становятся студентами 
«морских» учебных заведений. 
Кстати, диплом, который вы-
дает флотилия, дает дополни-
тельные баллы абитуриентам 
при поступлении в вузы.

Для юных моряков флотилия 
каждое лето проводит полевые 
смены на острове Рейнеке, на 
которых юнги совершают мор-
ские шлюпочные походы вдоль 
побережья острова, обучаясь 
практическим навыкам управ-
ления малыми судами.

В прошлом году «Варяг» ку-
пил две шлюпки, которые к но-
вому сезону ребята и педагоги 
хотят отремонтировать своими 
силами, чтобы выйти в море.

- Летом планируем провести 
шлюпочный поход с младшими 
детьми вдоль Русского остро-
ва, а с курсантами от 8-9 класса 
и старше - поход по островам 
Русский, Попова, Рейнеке и 
Рикорда. Это будет поход как 

под парусами, так и с весла-
ми и моторами, - рассказал 
директор клуба.

ЧЕРЕЗ МОРЕ ПРОБЛЕМ
Правда, чтобы заняться 

ремонтом шлюпок, нужна 
мастерская, которой у фло-
тилии нет. Как рассказали 
педагоги, они пытались 
найти хотя бы морские 
контейнеры, чтобы орга-
низовать в них хранение и 
ремонт судов, но предпри-
ятия, к которым обратился 
клуб, их просьбу проигно-
рировали.

- Есть желание развивать 
парусные выходы на швер-
ботах. У нас есть чертежи 
этих судов, дети готовы их 
строить. Есть ребята, кото-

рые умеют работать с эпоксид-
кой и стекловатой. Мы готовы
сами расчертить и распилить
детали и собрать судно. Но во-
прос опять упирается в мастер-
скую и материалы, - подели-
лись педагоги.

С грустью руководство
флотилии вспоминает и свою
бывшую базу в бухте Рында на
Русском острове, расформиро-
ванную в 90-х годах. Но есть и
светлые моменты - четыре года
назад клубу передали еще одно
помещение во Владивостоке.
Правда, там никак не могут на-
чать обещанный ремонт, из-за
чего сроки открытия перено-
сятся. А на него у флотилии
большие планы - туда можно
перенести спортзал, открыть
полноценный морской класс
и сделать небольшую сцену 
для народного театра, а в ос-
вободившихся помещениях 
открыть музей флотилии, тем
более что за 60 лет накопилось
достаточно документов и экс-
понатов для полноценной вы-
ставки.

 - В марте флотилии «Варяг»
исполнилось 60 лет. Мы тща-
тельно готовились к празднику,
чтобы показать и рассказать,
что продолжаем сохранять тра-
диции, заложенные еще тогда,
в 60-е годы. И продолжим это
делать до тех пор, пока есть ре-
бята, любящие море и свою Ро-
дину, готовые учиться новому и
что-то делать своими руками, -
заключил Василий Самочков.

Флотилия «Варяг» 
с гордостью 
несет свое имя, 
сохраняя традиции 
российских моряков.

Влюбленные в море и РодинуВлюбленные в море и Родину

Непростая морская наука.

На полигоне морской пехоты.
Азбука Морзе все еще

нужна связистам.

Вахта памяти.
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Приморье

ЛОВЛЯ НОВИЧКОВ
- По образованию я эко-

номист и хотя давно на 
пенсии, решила, что смогу 
разобраться в теме инвести-
рования. Перешла по ссыл-
ке в заинтересовавшем меня 
объявлении и оставила свой 
телефон в форме обратной 
связи. Мне позвонила со-
трудница брокерской ком-
пании, сказала, что нужно 
зарегистрироваться на их 
сайте, прислать мои данные, 
в том числе скан паспорта, 
и заплатить за уроки. Само 
обучение длилось недолго, 
мне показали, как торговать
на сайте, потом предложили 
перейти к практике, - рас-
сказала Елена Викторовна, 
жительница Владивостока.

Псевдоброкеры стали сра-
зу убеждать клиентку инве-
стировать крупную сумму и 
взять для этого кредит. Уве-
ряли, что она сможет быстро 
заработать и вернуть банку 
долг. После того как банк 
одобрил кредит, она внесла
все заемные деньги на тор-
говый счет через форму на 
брокерском сайте, оставив 
там и данные банковской 
карты. А когда попыталась 
купить акции, сайт стал вы-
давать сообщение об ошибке. 

Деньги со счета пенсионерка 
вывести не смогла, а в фирме, 
которая ее консультировала, 
перестали отвечать на звонки 
и сообщения.

Мошенники не случайно 
предлагают внести деньги 
через форму на их сайте, 
так они получают полные 
платежные данные и обну-
ляют счета жертвы. А если 
бы Елена Викторовна отка-
залась взять кредит, афери-
сты наверняка попытались 
бы воспользоваться данны-
ми паспорта, которые она 
прислала, для оформления 
онлайн-займов на ее имя у 
нелегальных кредиторов.

Нелегальные брокеры и 
форекс-дилеры уговарива-
ют людей инвестировать все 
накопления и даже заемные
средства. Для видимости 
они проводят обучение. По-
сле того как «новичок» на-
чинает якобы торговать на 
бирже, они некоторое время 
создают у него иллюзию, что 
он успешно проводит сделки. 
И что баланс его брокерского 
счета постоянно растет. Так 
они пытаются еще больше 
нажиться, постоянно увели-
чивая «ставки», но вывести 
деньги не дают.

Кроме того, мошенни-
ки могут выдавать себя за 
представителей легаль-
ных брокерских компаний. 

Аферисты создают
поддельные страницы,
оформленные в точности
как настоящие сайты ле-
гальных компаний. По-
смотреть официальные 
интернет-адреса финан-
совых организаций то-
же можно в справочнике 
Банка России на его сайте 
www.cbr.ru.

МАГИЧЕСКОЕ
МЫШЛЕНИЕ

- В одном из объявлений в 
интернете обещали вернуть 
замороженные из-за санк-
ций активы. Было любопыт-
но, что же такое мне могут 
предложить, и я зашел на эту 
страницу, ответил на вопро-
сы и оставил свои кон-
такты. После это-
го мне позвонил 
менеджер ин-
весткомпа-
нии. Для 
возврата 
средств, 
по его 
словам, 
я должен 
был от-
крыть счет 
у «надежно-
го иностран-
ного брокера» 
и перевести ему 
депозит, равный сто-
имости заблокированных бу-
маг. Менеджер давал 100% 
гарантии, мол, и акции раз-
морозят, и еще и заработать 
смогу. Суть механизма воз-
врата он мне так и не объ-
яснил, но в подтверждение 
слов прислал договор на ан-
глийском. Инвесткомпания, 
от имени которой мне зво-
нили, в договоре с брокером
не фигурировала, и никаких 
ее обязательств там не было
прописано. Это значит, что 
в случае проблем с брокером 
мне бы пришлось обращать-
ся в судебные органы другого 
государства. Люди, которые
уже и не надеялись вернуть 

вложения, получив надежду,
перестают мыслить критиче-
ски. Вера в чудо, так называе-
мое магическое мышление, и 
отсутствие знаний и опыта их 
подводят. На это и расчет, -
поделился еще один житель
Приморья, Сергей.

Аферисты пытаются на-
житься на проблемах инве-
сторов: обещают перевести 

заблокированные ак-
ции на счета зару-

бежных броке-
ров, продать

активы и
в е р н у т ь
д е н ь г и
или вы-
д а ю т
себя за
юристов
и предла-

гают оспо-
рить замо-

розку бумаг
в иностран-

ных депозитари-
ях. Получив деньги за

свои «услуги», они исчезают.

МОДНЫЙ ПРОЕКТ
- Сейчас модно зарабаты-

вать на всяких инвестпроек-
тах. Наткнулся на один такой
сайт, а там кадры из сериа-
ла «Слово пацана» (18+) и
пишут на пацанском слен-
ге. Мол, каждый может вы-
расти от простого пацана
до авторитета - чем больше
будет людей в проекте, тем
быстрее взлетит «пацанская»
крипта. Потом ее можно яко-
бы продать и заработать на
этом. Гарантируют какие-
то баснословные проценты
всем участникам, причем

ежедневно, - поделился Вя-
чеслав из Спасска-Дальнего.

Аферисты часто маскиру-
ются под инвестиционные 
онлайн-проекты, активно 
рекламируя их в интернете. 
Очень популярна у мошен-
ников тема криптовалют. 
Они пользуются тем, что 
люди мало знают об этих 
инструментах и готовы ве-
рить в возможность получить 
доход буквально из воздуха.
Как и в классической финан-
совой пирамиде, клиентам 
обещают заработок за счет 
привлечения новых участни-
ков. Такие фирмы-одноднев-
ки предлагают доходность су-
щественно выше рыночной.
Они возникают из ниоткуда: 
отсутствует информация об 
их деятельности в прошлом, 
учредителях, финансовом 
положении, собственных 
средствах. Они не ведут ин-
вестиционную или предпри-
нимательскую деятельность. 
А на сайтах зачастую нет ни-
каких контактов. Вся обрат-
ная связь организована через 
соцсети. Это означает, что 
полиции будет очень сложно 
отыскать мошенников и вер-
нуть деньги пострадавшим.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

КОМПЕТЕНТНО
- Прежде чем брать у кого-то уроки торговли на бирже, стоит

хотя бы почитать отзывы в интернете. Собираетесь торговать
через брокера, у которого проходите обучение, - проверьте
его лицензию на сайте Банка России. Если компании нет в
реестрах регулятора, то она работает незаконно и доверять
ей деньги нельзя. При этом законодательство содержит запрет
на гарантии доходности. Главное правило инвестирования,
которое справедливо для легальных финансовых организаций
и любых инструментов: чем больше возможная доходность -
тем больше риск. Заранее гарантировать высокую доходность
на финансовом рынке невозможно, - объяснил начальник
Отдела противодействия нелегальной деятельности
Дальневосточного главного управления Банка России
Василий Котлевский.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
- Очень важен вопрос, с кем вы 

заключаете договор. Лучше сразу 
разобраться, какую именно услугу 
оказывает компания. Если фирма 
предлагает услуги финансового 
посредника, то у нее должна быть 
соответствующая лицензия, прове-
рить ее можно на сайте Банка Рос-
сии. Убедитесь также, что ее нет в 
списке организаций с признаками 
нелегальной деятельности на сайте 
регулятора www.cbr.ru. Если человек 
заключает договор с иностранной 
компанией, он добровольно принимают на себя риски. Ведь защитить 
свои права на территории нашей страны он не сможет. Банк России 
не имеет полномочий применять меры к организациям, зарегистри-
рованным в иностранных юрисдикциях. Нелегальные профучастники 
рынка ценных бумаг зачастую обманывают потенциальных клиентов, 
заявляя о наличии лицензии зарубежного регулятора. Но в боль-
шинстве случаев такие сведения не подтверждаются, «иностранные 
лицензии» оказываются фиктивными, - сообщил Василий Котлевский.

у р

ВМЕСТО 
ПОСЛЕСЛОВИЯ

Эксперты предупрежда-
ют: при инвестировании 
необходимо проявлять 
осмотрительность, трезво 
оценивать риски и не при-
нимать решения поспеш-
но, ориентируясь исклю-
чительно на обещания из 
рекламы.

КОНКРЕТНО

- Недавно Банк России внес в
список организаций с признаками 

нелегальной деятельности, который
ведется на сайте регулятора, интернет-

проект «Слово пацана/Slovopacana». Этот
«инвестпроект» не имеет никакого отно-
шения к создателям сериала. Мошенни-
ки просто решили воспользоваться его
популярностью и организовали фи-

нансовую пирамиду, - подтвер-
дил Василий Котлевский.

Обещают 
золотые горы 

и обнуляют счета
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Мошенники готовы давать любые обещания, лишь бы завладеть чужими деньгами.К
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Павел САХАРОВСКИЙ

Авторы со всей России 
выразили любовь 
к камчатскому селу 
в сборнике легенд.

Выразить любовь к своему 
городу или поселку, где ты ро-
дился и провел большую часть 
жизни, можно по-разному: 
кто-то помогает своим сосе-
дям, кто-то вступает в куль-
турные или общественные 
организации, чтобы сделать 
населенный пункт лучше, а 
кто-то показывает свои чув-
ства через творчество.

Руководитель АНО терри-
ториального развития «Своя 
Земля» Анна Навроцкая орга-
низовала литературный кон-
курс «Легенды Мильковской 
долины», который завершился 
в январе 2024 года, и этой же 
весной творчество авторов, 
которые стали победителями, 
вышло в свет в виде сборника 
«Мильково. Это моя земля. 
Камчатка» (12+).

Так о чем же этот сборник? 
Каждый из авторов, приложив-
ших руку к его созданию, отве-
тит на этот вопрос по-разному.

В России не хватает врачей: 
больницы и регионы перема-
нивают их зарплатами, квар-
тирами и грантами в миллион 
рублей.

- Эта книга - результат мисти-
ческих совпадений и действий 
отважных сердец. А процесс ее 
сотворения полон поистине 
булгаковской мистики. Сбор-
ник легенд родился в процес-
се «городского конфликта» по 
сохранению панно «Камчатка. 
Русские и ительмены» 1972 года 
Михаила и Ольги Угриных, он 
как манифест призывает оста-
новиться и признать ценное, 
осознать родное и сохранить 
на век, - пишет в предисловии 
Анна Навроцкая.

Для Яны Бодневой, эксперта
Федерального центра гуманитар-
ных практик РГГУ, эта книга

представляет собой несколько 
десятков легенд о любви, душе, 
мистике и традициях:

- Легенды, придуманные 
как жителями Камчатки, так 
неравнодушными к нашему 
региону людьми, будут жить и 
наполнять новыми смыслами 
Мильковскую долину, при-
влекая внимание к этому по-
истине волшебному месту не 
только туристов, но и людей, 
мечтающих жить в настоящей 
сказке.

Панно, о котором говорила 
Анна, не просто изображение 
на стенах культурного учрежде-
ния, а настоящее историческое
наследие, и оно очень дорого
местным.

Однако в 2023 году жителей
села потрясла новость - при
ремонте фасада РДК пан-
но собирались уничтожить.
Инициативные жители со-
бирались в группы, устраи-
вали опросы. Изображение
все-таки сохранили, но за-
крыли во время работ стро-
ительными конструкциями,
поэтому борьба местных про-
должается.

Стоит отметить, что уча-
стие в конкурсе, в рамках 
которого и появился сбор-
ник, принимали не только
жители самого полуостро-
ва. Так, студенты Школы
дизайна НИУ ВШЭ также

приложили руку к его соз-
данию:

- Кроме изучения объектов 
культурного наследия, студен-
ты провели анализ и предло-
жили новые интерпретации 
культурного кода этого само-
бытного места, - поделился 
Александр Ларцев, академиче-
ский руководитель магистерской 
программы «Дизайн» Школы ди-
зайна НИУ ВШЭ.

Сборник создавался не толь-
ко для того, чтобы найти ли-
тературные таланты, которые 
населяют нашу необъятную 
страну, не для того, чтобы лю-
ди просто поделились своими 
легендами. Совсем нет. Но от-
вет на этот вопрос достаточно 
прост.

Авторы проекта хотели, что-
бы конкурс привлек внима-
ние к самому селу Мильково, 

ведь порой маленькие насе-
ленные пункты остаются не
замеченными другими, когда
на самом деле могут таить в
себе много интересных исто-
рий об исторических событи-
ях, личностях и свои локаль-
ные сказки.

- Нужно научиться беречь 
то, что создано нашими пред-
ками, научиться делать новое,
не разрушая старое, научиться
любить все то, что есть вокруг
нас, - вот смысл и идея сборни-
ка легенд, – подытожила Яна
Боднева.

Сборник 
можно 
скачать 
бесплатно.

Панно на здании районного дома культуры в селе
Мильково, которое хотят сохранить жители.
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Сохранить наследие предковСохранить наследие предков

Элина ИВАНОВА, 
фото автораф р

Выставка «Улица. 
Сквер. Герой» 
приоткроет тайны 
семьи Сухановых.

Большевик, революцио-
нер, председатель солдат.
Образ Константина Суханова, символа
эпохи, жертвы и героя дальневосточной ре-
волюции, использовался в советской лите-
ратуре, театре, кино, его именем называли
суда. 130-летие со дня рождения великого
человека - дата важная. В честь этого во
Владивостоке открылась выставка «Улица. 
Сквер. Герой» (0+). Примечательно, что она не 
просто о солдате, не просто об исторической
личности. Она посвящена Косте - любящему
мужу, сыну и брату. Старому другу, которого
никогда не забудет весь Дальний Восток.

Название выставки кроется в насле-
дии Суханова. На вопрос о том, кто такой 

Константин,
жители Влади-
востока вспоминают героя - не 
то Гражданской, не то Великой 
Отечественной войны. Кто-то 
сразу отвечает про сквер. Всего 
три слова, почти как в известном 
первомайском лозунге «Улица. 
Сквер. Герой». Как рассказала органи-
затор выставки Ольга Гутманн, такой
ответ на этот вопрос давали чаще всего.
Но топонимы - это лишь малая часть того,
что оставил нам Константин Суханов.

Он был младшим сыном в семье чиновни-
ка, вице-губернатора Приморской 
области Александра Васильевича 
Суханова. Отец надеялся, что дети -
примерные гимназисты - пойдут по 
его стопам. Хотя историки отмечают, 
что были у Александра Васильевича и 
«новаторские высказывания». Напри-
мер, мундир чиновника не мешал ему 
в кулуарах достаточно резко и сво-
енравно предлагать передать землю 
крестьянам в собственность.

Семейную идиллию нарушила Граж-
данская война. Будучи студентом Пе-
тербургского университета, Констан-

тин проникся коммунистической идеологией
и вступил в социал-демократическую ра-
бочую партию. Вернувшись, он продолжил
политическую деятельность. После Октябрь-
ской революции его избрали председателем
исполкома Владивостокского Совета, ему на
тот момент было всего 23 года. Формиро-
вал профсоюзы, стал членом бюро краевой
партийной организации Дальнего Востока. А
затем - мятеж чехословацкого корпуса…В
июне 1918 года после свержения советской
власти Константин Суханов был арестован
чешскими легионерами. Революционера от-
правили в концлагерь.

Все важные события в жизни Константина
сплетаются в одну временную прямую с исто-
рией страны, что воплотилось в оформлении
выставки. Каждый новый этап сопровождают
предметы из прошлого, письма или фото. От
Суханова до нашего времени дошли только
оригиналы писем, которые он отправлял

домой из заключения, и метал-
лическая мыльница.

В последнем письме от 11 ноя-
бря он все еще готовится к суду 
и просит обожаемую им жену 
Шуру прислать ему какао.

«Несмотря на физические бо-
ли, духовно здоров. Пока, всего 
лучшего. Целую всех. Костя» - 
бодро заканчивает он. А 18 
ноября два выстрела в спину 
обрывают его жизнь. Суханова 
застрелили якобы при попытке 
к бегству. Кроме жены на воле
его ждал новорожденный сын
Георгий, к которому Констан-
тин также нежно обращался в
письмах. Посетители выставки

смогут проникнуться этой историей и про-
честь каждое из сохранившихся писем и
архивных документов. В «уголке исследо-
вателя» подготовлены копии, удобные для
ознакомления.

«Может быть, неизведанные улицы тер-
пеливо наших ждут имен» - написал Георгий
Константинович в стихотворении, посвящен-
ном своему отцу. История хранит память о
героях прошлого и открыта к появлению
новых. А о том, чтобы названия уже суще-
ствующих в городе мест обретали культурно-
исторический смысл, должны заботиться не
только музеи, но и каждый из нас.

Погрузиться в историю семьи Суха-
новых можно в доме-музее на Сухано-
ва, 9. Выставка «Улица. Сквер. Герой»
продлится до 18 ноября. Посетителей
ждут ежедневно с 10:00 до 19:00.
Билеты стоят от 100 рублей.

 ■ СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

Выставка будет открыта до ноября.

Экспозицию можно увидеть
в доме-музее на Суханова, 9.

Марк - подпольная 
кличка Константина 
Суханова. Супруги 
Константин 
и Александра 
назвали так 
своего первого 
ребенка, умершего 
вскоре после родов.

«Пока, всего лучшего. Целую всех. Костя»«Пока, всего лучшего. Целую всех. Костя»
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Александр ГАМОВр

Как нам убедить 
Украину в том, что она 
падает в пропасть? 
И как заставить 
сидящих в ресторанах 
на Патриарших 
прудах быть заодно 
с той частью Родины, 
которая в окопах СВО?

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ХУДОЖНИК

Накануне прихода Алек-
сандра Проханова в редак-
цию «КП» на экраны страны 
вышел его фильм «Позывной 
«Пассажир». Сам Проханов 
считает, что правильнее его 
было назвать «фильм - поле 
боя». И вот почему.

- Фильм не совсем мой. 
Он просто снят по моему 
роману «Убийство городов» 
молодым режиссером Ильей 
Казанковым. И конечно, там 
поколение ярких молодых 
актеров, которые приходят 
на смену старым утомив-
шимся бойцам, - сказал 
Проханов. - Эта лента уни-
кальна тем, что впервые за 
30 лет после распада моей 
Родины, СССР, художник 
и государство действуют 
сообща. Обычно художник 
действует вопреки государ-
ству, между ними - вечный 
конфликт. Мы с этим стал-
кивались в 90-е, когда госу-
дарству наплевать было на 
художников, а художникам - 
на государство.

- В случае с вашим фильмом 
государство пошло навстре-
чу художнику, потому что это 
Проханов?

- Нет. Участие в этом 
фильме Проханова - слож-
ное и мучительное. Когда 
я написал «Убийство горо-
дов», сразу нашел режис-
сера, гениального Бортко, 
который поставил шедев-
ры - «Мастер и Маргарита», 
«Собачье сердце». Мы с ним 
написали сценарий, думали, 
это нужно стране.

Не тут-то было! Кто-то 
решил, что снимать несвое-
временно. Мы ведь тогда 
флиртовали с Западом, с 
Украиной, надеялись что-
то склеить, слюнявили все 
это. А нас обманывали. И мы 
завязли в тех липких годах. 
Фильм не запустили. Я мах-
нул рукой.

- А потом о нем вспомнили?
- Началась спецоперация, 

огромная историческая дра-
ма по возвращению России 
ее величия и мощи. И да, о 
фильме вспомнили. Не я на-
помнил, а государство, по-
чувствовало, что он нужен... 
Фильм снимался почти год. 
Ему давали дорогу, помога-
ли деньгами, военной тех-
никой.

ОБРАТНОГО ХОДА НЕТ
- Было мнение, что хорошее 

кино о СВО выйдет лет через 
20. Мол, нужно все осмыс-
лить. А вы опять опередили 
время?

- Мне сладостно писать
историю, которая не закон-
чилась, а пульсирует под ру-
ками. Мне важно схватить
провод, по которому дви-
жутся большие токи. По-
смотреть, ударит он меня на-
смерть или просто обожжет.

Обычно художник ставит
свой мольберт перед непод-
вижными березами, озера-
ми. А спецоперация - она
движется, сверкает.

Но фильм описывает войну 
еще 2015 года, то потрясение,
когда стал вырабатываться
новый тип русского челове-
ка. Когда он перестал упо-
вать на наслаждения, в нем
опять проснулось русское,
и он отправился спасать
Родину. Фильм зафиксиро-
вал это драгоценное время.

- А от чего спасать Родину?
- Я говорил не раз, Рос-

сия после 1991-го попала
под иго. Пострашнее Ор-
дынского. У нас отняли луч-
шие земли, народ рассекли,
разрушили заводы, армию,
отняли гордость, навешали
комплексы. Нас держали в
стойле.

Но случилось очередное
русское чудо, мы вышли из
стойла, мы подняли восста-
ние. Мы стали сбрасывать с
себя это иго западного мон-
стра. Оно еще не одолено,
оно пустило глубокие корни
в психологию людей. И это
мешает, это тормозит. Мы в
переходном периоде.

Но это момент, когда
рождаются новые герои. И
Путин не должен останав-

ливаться, пока ось истории
окончательно не разверну-
лась, не завращалась в сто-
рону русского величия.

- В мировом масштабе?
- А русская история - она

не только русская. Слишком
много шестеренок вокруг
этого огромного русского
колеса. И, когда оно начи-
нает вращаться, мир вздра-
гивает. Мы же видим, как 
начало СВО сотрясло мир.
Запад в ужасе взорвал все га-
зопроводы и объявил себя

тотальным врагом России,
объявил нам войну на уни-
чтожение. Совсем недавно
были поцелуи - друг Билл, 
друг Саркози - мы видели. И
все это разом превратилось в
смертельную схватку.

ДО КИЕВА ИЛИ ЛЬВОВА?
- Скажите, как нам саги-

тировать Украину, объяснить
ей, что она летит в пропасть?

- Это можно сделать, толь-
ко когда мы с тобой на Т-90
проедем по Крещатику.

Тогда Украина поймет, что
упала в пропасть. А пока у 
нее есть американские гау-
бицы и танки, ей ничего не
внушить.

Даже украинские кладби-
ща с бессчетными могилами
не внушают руководству в
Киеве, что все идет в бездну.
Оно должно быть сметено,
как бункер Гитлера в 1945-м.

- Может, не только по Кре-
щатику мы должны проехать,
но и по Львову?

- Я так далеко не смотрю…
- Не доедем, думаете?
- Я думаю, лязг гусениц 

Т-90 с Крещатика услышат
в Варшаве и Париже и все
поймут.

ВТОРАЯ РОССИЯ
- Что нужно России, чтобы 

победить?
- Россия должна внутрен-

не мобилизоваться. До сих 
пор существуют две России.
Одна - воюющая в окопах,
другая - сидящая на Патри-
арших прудах в ресторанах.

«В московских ресторанах 
пьют шабли, а в Черном море
тонут корабли». Вот эта вто-
рая Россия, она не включена
в борьбу за Родину. Более то-
го, их снобизм, - он оскорби-
телен для тех, кто в окопах.

Такая внутренняя моби-
лизация не делается по ука-
зу президента. Это процесс,
это вернувшиеся с фронта
солдаты с наградами и ра-
нениями сделают. Но это
будет непременно. Потому 
что новая Россия, которая
сейчас складывается, требует
огромного напряжения.

КОГДА НОВОЕ 9 МАЯ?
- В книге «Убийство горо-

дов» между строк узнаешь:
когда Победа? А в фильме?

- Я поделюсь парадоксаль-
ной мыслью. Победа уже
одержана. Хотя мы только
к ней приближаемся. Пото-
му что Победа - не наш флаг
на Крещатике. Победа - дви-
жение русской истории от
потрясений к величию. Мы
начали это движение.

- А когда нас ждет 9 Мая?
- Думаю, что на Пасху.

Не знаю на какую. Но сама 
русская история пасхальна.
Она движется от гроба, куда
ее сбрасывают, к чудесному 
восхождению. Мы идем как 
весна. Мы люди Пасхи, Бес-
смертного полка, идущего до
Царствия Небесного. Этот
ход не связан с человечески-
ми прогнозами, он опреде-
лен на других чертежах,
другим архистратегом. Ему 
виднее, когда мы придем к 
Победе. Но она неизбежна.

Только у нас

О НАШИХ ВОЕНКОРАХ

От Гайдара до Стешина и Коца
- Вот я всегда, еще со времен вашего романа «Дерево в

центре Кабула», вас воспринимаю прежде всего как военко-
ра. Вы были на 18 войнах! Знаете всех крутых военкоров, в
том числе и наших, из сегодняшней «Комсомольской прав-
ды» - это и Саша Коц, и Дима Стешин, и Гриша Кубатьян…

А в Великую Отечественную военкором «Комсомолки»
был Аркадий Гайдар, который в октябре 1941-го погиб,
кстати, на Украине...

Вот что для вас военкор?
- История русских и советских военкоров, она роднится в том,

что они в конечном счете становятся писателями. Они в силу
заданий, получаемых от редакций, ограничены в своих возмож-
ностях. Они делают военные репортажи, такие блицы, молнии.
Но не могут поговорить о философии войны, о судьбах, о своих
переживаниях. А у военкоров есть свои очень сложные борения
и страхи, взлеты и откровения. На это у них нет времени. Потому
что заказчик жесткий. «Комсомольская правда» - жесткий заказ-
чик. Телевидение - тоже жесткий заказчик. Но когда закончатся
бои, из военкоров поднимется их грандиозный опыт, лица солдат,
генералов, пленных, разрушенных сел и городов. Так было с Си-
моновым. С Шолоховым. С Гайдаром…

- И с Прохановым.
- С Прохановым - нет. Я изначально ездил на войны писателем,

хотя и сотрудничал с газетами. Но я ездил не выполнять задания
редакций, а понять суть сражений для своих романов.

Беседуем с теми, 
кому есть что сказать. 
Слушайте программу 

«Диалоги»
в 20.00 (мск) на Радио «КП»
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Александр Проханов объяснил обозревателю «КП» Александру Гамову (справа), почему 
военкорам «Комсомолки» суждено стать писателями, как когда-то Симонову и Гайдару.

Александр ПРОХАНОВ:

Мы вышли из стойла, 
куда нас загнали в 1991-м, 
и подняли восстание

radiokp.ru
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Портрет явления:          

С бизннзнесесесесмеммемееенонннн м из 
 Сочи МоМ тетевовосом мы 
познакомиллиси ь в Ки-
тае, жили в одном

отеле, пересе-
кались то в

лифте, то на 
 завтраке. 
И разго-
ворились.
Оказалось, 

мы оба впервые в Поднебес-
ной и от нее в восторге.

- Я теперь вот что понять не могу, - 
произнес впечатленный Мотевос. - 
Зачем китайцы едут жить в Америку? 
ЯЯ сам в Штатах прожил 10 лет, там
много чайна-таунов (китайских квар-
талов. - Авт.). Ведь у них в Китае в сто
раз чище, безопаснее, современней 
и работы больше. Что они забыли в 
Америке?

- Подожди, ты из Калифорнии пере-
ехал жить в Сочи?

- Да, в прошлом году вот вернулся
домой и просто счастлив.

Выяснилось, что Мотевос - ар-
мянин, родившийся и выросший в
Краснодарском крае, как и его ро-
дители, бабушки и дедушки. Но в 22 
года решил отправиться к американ-
ским берегам, потому что его жена 
уезжала туда учиться. Молодая семья

осела в Калифорнии (где, кстати, не-
мало армян). И за 10 лет поднялась 
там с самых низов (поначалу Моте-
вос работал сантехником), построила
успешный бизнес, поселилась в пре-
стижном районе. Но...

- Дома лучше! - говорит Мотевос. - 
Все дела в Америке закрыл, забрал все 
деньги и привез семью в Россию. Тут 
будем бизнес двигать.

- И много вас таких возвращенцев?
- Много! Приезжай в Сочи, со все-

ми познакомлю.
И я поехала.

ЛОС-АНДЖЕЛЕС ИЛИ СОЧИ? 
КОНЕЧНО, СОЧИ!

Когда в Китае Мотевос мне расска-
зывал про свои отели, заводы и сель-
хозугодья у Черного моря, я представ-
ляла обычные вот эти наши южные
мини-гостишки, жмущиеся друг к 
другу, и виноградники для домашнего 
вина. Но оказалось, у них все очень 
серьезно и современно.

Так же как и не поняла до конца,
все они - учредители и сотрудники -
старые друзья или родственники? Но 
факт, что они давно вместе и стоят 
друг за друга. И в США так было, и 
теперь - в Сочи.

- А чем вы там в Америке занимались?
- Да у всех плюс-минус одна исто-

рия - сначала таксист, парковщик, 
разнорабочий. Работали как негры, а 
получали, как китайцы. Потом, когда 
язык уже есть, документы в порядке, 
то можно было и чем-то серьезным
заняться, - рассказывает один из уч-
редителей, Ервант Кочян, уроженец
Адлера, 15 лет проживший в Кали-
форнии. - У меня в Америке была сеть 
реабилитационных клиник. Я уехал
в Штаты в 90-е, сразу после школы. 
Все тогда уезжали, и меня родители 
отправили. Думали, так лучше будет. 
Но я их и не обвиняю, тогда Россия
была другой, только-только развалил-
ся СССР, разруха, бандитизм, войны 
на Кавказе. А Америка была, можно
сказать, раем. Но я всегда знал, что
рано или поздно вернусь. Даже шутил 
там в США, что приехал засланным
казачком, набраться опыта. Так и вы-
шло! Переехал обратно еще в 2008-м. 
Потом ребята один за другим стали 
возвращаться.

- А я в США прожил 6 лет, - вступает
в разговор руководитель строитель-
ных проектов Артур Гуликян. - По-
ехал туда по студенческой программе
Work and Тravel, окончил у себя на
родине, в Осетии, ПГТУ и решил по-
практиковать язык. В итоге остался в
Штатах. Когда молодой, хочется все
новое пробовать, посмотреть другую
жизнь.

Мои трое собеседников - Мотевос,
Ервант и Артур - далеко не единствен-
ные из этой русско-армянской сочин-
ской бизнес-тусовки, кто вернулся
домой после долгих лет в Штатах,
где, казалось, уже все было налажено
и комфортно.

- Скоро еще ребята подтянутся!
Многие сейчас всерьез задумываются
о переезде в Россию, - говорят они. -
Вот увидишь.

«ГРАБЕЖИ, ГЕИ И НАРКОТИКИ»
- И все-таки, почему вернулись? По-

чему не остались в Америке навсегда?
- У них в Штатах в последние годы

очень сильно стала ЛГБТ-тема* раз-
гоняться. Страшно за детей, не хо-
чется, чтобы они в такой атмосфере
росли, - объясняет Артур, а другие
активно кивают. - И еще все это ра-
совое неравенство. Черное движение
очень взрывоопасное, от любой ис-
кры вспыхивает. Вы не представля-
ете, что там творится. Эта тема даже
опаснее, чем ЛГБТ*. Можно реально
с жизнью попрощаться. В каждом
городе есть «черные районы», куда
полиция не поедет никогда. Убить
человека там иногда стоит 50 дол-
ларов.

- А еще наркомания повсемест-
ная, - добавляет Мотевос. - Травка
легальная, конфетки с наркотика-
ми в супермаркетах, в аппаратах с
газировкой и шоколадками на ули-
цах. Везде! Как растить детей? Как 
вообще можно планировать жить в

*В России международное движение 
ЛГБТ решением суда признано экс-
тремистским и запрещено.

Ервант (на фото слева) 
прожил в Калифорнии 15 лет, владел сетью клиник, 

но первый вернулся в Россию. За ним потянулись 
и остальные «русско-американские армяне». 

Артур (справа) выдержал в США только 6 лет: «Вот увидите, 
скоро многие из Штатов обратно сюда потянутся...»     

Бизнесмены, 
уехавшие когда-то 

в США и заработавшие 
там капиталы, начали 

возвращаться на Родину. 
Вместе с семьями 

и деньгами - 
то есть навсегда. 

И о-о-очень довольны.

Гуд-бай, Америка,   

   Дина КАРПИЦКАЯ,   

   спецкор «КП»    
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        миллионеры-возвращенцы
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ребенка не лишились. ГГдеде грабят и ии
громят магазины каждыйй день уже? 
Вот только вчера знакомый расска-
зывал, что жена с детьми пришли до-
мой, а там трое грабителей. Как еще
жживы остались? К сестре моей тоже 
недавно залезли в дом, украли всю 
технику. На ней стояли GPS-метки 
(сигнальные спутниковые маячки, 
чтобы найти предмет в случае про-
пажи. - Авт.), но полиция отказалась 
ехать в «черный квартал», забирать 
уукраденное.

Но даже если бы все в Америке 
было идеально, у нас своя страна, 
культура, родной язык. Только по-
жив за границей, понимаешь, как 
это ценно. Ни за какие плюшки я не 
готов мириться с тем, что мои дети 
вырастут в той культуре… Все, кто 
едет в США, не понимают, что там за 
жизнь. Видят по ТВ Беверли-Хиллз 
и думают, что так там везде. Но нет! 
И чтобы жить достойно, надо зара-
батывать 10 тысяч долларов в месяц, 
не меньше! Пахать 24 часа в сутки! А 
пока ты будешь пропадать на рабо-
те, твоей жене и детям навяжут все 
эти «американские ценности». Что 
семья - обуза, что убираться в своем 
доме и готовить - абьюз, что вообще 
лучше стать геем, потому что за это 
еще и приплатят. Пропагандирует-
ся одинокая жизнь, собачки вместо 
детей. Я видел много молодых, ко-
торые туда приехали нормальными, 
а стали… Всем знакомым говорю: 
хотите потерять детей - отправьте 
учиться за границу. Там постепенно 
то, что сначала кажется диким - на 
улицах мужики целуются друг с дру-
гом, постоянно полицейские верто-
леты над головой, - уже становится 
привычным, нормальным.

- Да, та Америка, в которую мы 
приезжали в 90-х и даже еще в 2000-
х, - ее больше нет, - подтверждает 
Ервант. - Так же, кстати, как и жизнь 
в России разделилась на до и после 
примерно в тот же период. Только 
здесь наоборот - много толкового и 
хорошего сделано. Мы уже молчим 
про Сочи. До Олимпиады и после - 
разные города. Построили дороги, 
аэропорты, курорты горные. Новый 
уровень! Наша компания, кстати, 
тоже в олимпийской стройке уча-
ствовала, мы много сделали для род-
ного города, - рассказывает Ервант. - 
Тогда уже становилось понятно, что 
в России гораздо больше возмож-
ностей. А сейчас, после введения 
санкций, еще больше стало! Кто бы 
что ни говорил, но это так. Ино-
странные компании ушли, рынок 
свободный. А американский опыт, 
то, что мы там видели и через что 
прошли, сильно помогает теперь.

«НУЖЕН ИМПОРТ
ХОРОШИХ ИДЕЙ»

- Мы горы готовы сворачивать, -
продолжает мысль коллеги Артур. -
И есть толковые не только бизнес-
идеи, но и жизненные, бытовые
вещи, которые работают в США 
и которые хорошо бы и в России
применить. Чему поучиться у аме-
риканцев есть! Классно было бы во-
обще создать комитет по изучению
хороших идей из других стран. Вот
позвали бы меня и спросили: «Ты
жил в США 20 лет, расскажи, что
там такого хорошего, что бы и нам
перенять».

- И что же?
- Да хотя бы вот разрешить по пра-

вилам ПДД поворот направо под
красный, если нет помех. Это очень-
очень облегчает в США ситуацию на
дорогах. Половина пробок бы рас-
сосалась без всяких новых развязок.
Бесплатно! Хорошо бы изучить их 
стандарты строительства - на каж-
дую квартиру должно быть минимум
одно парковочное место.

- Система университетского спор-
та у них - просто космос! - добавляет
свои предложения Артур. - Студен-
ческие лиги там на высшем уровне, и
не на дотациях государства, а на са-
моокупаемости. Ты когда-нибудь 
видела в России полный стадион 
на матче одного университета с дру-
гим? А там это норма. Уже молчу 
про то, что талантливых молодых 
спортсменов университеты обуча-
ют бесплатно. Я вот получил высшее
образование по гранту, потому что
играл в футбол за университет. Мы,
вернувшись в Россию, тоже осно-
вали общество «Наследие спорта». 
Помогаем талантливым детям, про-
водим турниры дворовые. Но это 
только в Сочи, на всю страну по-
ка не можем выйти. Не по силам 
такое одной нашей компании.

- Еще одна больная тема - эми-
грация иностранцев на жительство 
в Россию, - продолжает Ервант. - 
Столкнулись с этим, когда наш 

знакомый попросил узнать, как ему 
перебраться сюда. Он этнический
русский, язык знает, деньги есть, но
гражданином РФ никогда не был.
Мы стали выяснять в миграционных 
службах - как русскому переселить-
ся в Россию. Оказалось, все очень
сложно, ни в одной стране таких 
препон нет. Только если жениться
на русской. Но у него есть жена. При
этом очень много и европейцев, и
американцев переехали бы сюда к 
нам жить. Нормальных, семейных,
работающих людей. Почему им ста-
вят препятствия? Нам что, толковые
люди не нужны?

- А построение бизнеса? Как вам тут
в сравнении с Америкой?

- В США есть выражение: «Как я
заработал первый миллион, не могу 
рассказать, а про остальные спра-
шивайте». Коррупции и левых схем
там тоже предостаточно. Но! Бизнес,
который работает честно, чувствует
себя защищенным. У нас в России
тоже с этим все лучше и лучше. А 
главное, прибавляется толковых,
порядочных людей во власти, а не
мелких вредоносных чинов, которые
нарочно, из зависти что ли, ставят
препоны и мешают работать. Все

больше механизмов помощи бизнесу 
и контроля за соблюдением правил.
Надеемся, эта тенденция сохранит-
ся. У людей должна быть уверен-
ность, что все будет четко по закону.

- И идеи, как все отладить, ока-
залось, в России есть! МФЦ вот от-
крыли по всей стране и ликвиди-
ровали чиновничью волокиту, эту 
мелкую коррупцию. Раньше же за
каждую бумажку надо было биться.
Теперь все цивильно, работает как 
часы. Шикарная система, которой
в США даже не пахнет! Если такой 
же порядок наведут в отношениях 
государства и бизнеса, это будет
огромный прорыв!

- Мы не говорим, что надо все сли-
зать с США подчистую. Есть и в Рос-
сии вещи, которым Америке можно
поучиться. Многие сферы жизни 
тут устроены лучше, чем где-либо.
Страна у нас с огромным потенциа-
лом и великолепными людьми. Но
и над чем еще работать, тоже есть.
Взять все хорошее и сделать свое,
еще круче, можно и нужно. И сильно
сэкономить на этом время и день-
ги. Скажете, не те времена сейчас?
Нет, стремиться к более комфортной
жизни надо всегда.

Как «понаехавшие» 
россияне изменили 
жизнь в Казахстане, 
читайте на нашем сайте

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

«Обратно не свалим»
- А можно вот о чем спрошу напоследок? Америка же нам теперь

недружественная страна. А вы жили там десятилетиями. Это не мешает
работать?

- Хороший вопрос. Иногда чувствуем, скажем так, предвзятость по этому
поводу: «Они хотят тут денег срубить и свалить обратно в свою Америку». Или:

«Что это за американцы, приехали тут свои правила устанавливать». Отвечаем
обычно так: мы - русские. И мы не то что не свалим, мы, наоборот, вернулись! И
свои капиталы из Штатов сюда привезли. И мозги, и опыт, и идеи. И работаем по
российским законам. Ни у кого из нас не осталось дома в Америке, хотя любой
мог бы купить самую дорогую виллу в Малибу. Мы здесь, мы помогаем российским
бойцам, их семьям, детский спорт развиваем...

Лучше займитесь теми, кто уехал на Запад тихонько под шумок и миллионы свои
увез. Мы не про простых релокантов, многие из которых сбежали и теперь еле

сводят концы с концами. Они все поймут и еще вернутся. Мы про миллионеров,
которые сидят там и кайфуют, тратя деньги, уведенные из России.
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Сочи, как говорят вернувшиеся, стал совсем другим городом (на фото из иллюминатора), мирового класса. 
И во всей остальной России жизнь заметно улучшается, а в США - тенденция в обратном направлении. 

  в России теперь круче
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- Когда в руководстве 
СССР возникли идеи, мол, 
если мы не можем НАТО
закрыть, то надо туда всту-
пить, чтобы нейтрализовать 
изнутри? Еще при Сталине?

- Были публикации, что 
Андрей Вышинский, глава 
МИДа, с подачи Сталина
в начале 1950-х предлагал 
Лондону участие Москвы 
в организации «Западноев-
ропейский союз» - предте-
че НАТО. Но документов о
такой «записке в Лондон»
нет. Это лишь одна из вер-
сий.

Другая - обсужде-
ние вступления СССР в 
НАТО на встрече Стали-
на с французским послом
Луи Жоксом в 1952 году. В
присутствии опять же Вы-
шинского. Об этом пишет
ряд историков. Но стено-
граммы встречи в архивах 
тоже нет.

- В обоих случаях фигу-
рирует Вышинский. Слу-
чайно?

- В мемуарах встречается 
даже ироничный вопрос
Сталина Вышинскому:
«А не стоит ли и нам при-
соединиться к НАТО?»
Сталин был человеком с 
большим чувством юмора.
На самом деле он считал, 
что НАТО - это ключ к раз-
валу ООН.

ШАНС МОЛОТОВА 
И ГРОМЫКО

- Сколько у СССР было 
попыток вступить в НАТО?

- Называют 1949, 1950, 
1952 и даже 1983 годы.
Но, судя по историче-
ским источникам, самую

серьезную и подтверж-
денную документами по-
пытку предприняли лишь
в 1954-м. После Берлин-
ского саммита Совета ми-
нистров иностранных дел
стран - победительниц во
Второй мировой. Молотов,
глава МИД СССР, пред-
ложил создать единую и
нейтральную Германию.
И вывести оттуда все окку-
пационные войска. Запад
это не поддержал. Тогда
появляется предложение
о принятии СССР в НАТО.

- Кто предложил?
- Рабочая группа Андрея

Громыко, он был тогда 1-м
заместителем министра
иностранных дел. Она го-
товила проект вступления
СССР в НАТО.

- Что мы предлагали?
- Москва признавала

США и Канаду равноправ-
ными членами коллектив-
ной безопасности в Евро-
пе. При Сталине мы были
против этого: при чем тут
США и Канада, давайте
обсуждать безопасность
Европы с Европой. Теперь
же мы делали реверанс Ва-
шингтону - стало ясно, что
США все решают в НАТО.
И СССР проявлял готов-
ность договариваться.

- Как Запад отреагировал?
- Отрицательно - все

страны НАТО. Кроме
французов. Потом зазвуча-
ли голоса о двусторонних 
договорах членов НАТО и
стран Восточного блока:
между Францией и Че-
хословакией, между ФРГ
и Польшей. Но это обруби-
ли и Вашингтон, и Москва.

- А Хрущев в НАТО стре-
мился?

- Нет. И в 1955-м, когда
смещали Молотова с по-
ста министра иностран-
ных дел, Хрущев поставил
ему в вину именно исто-
рию с попыткой «войти в
НАТО».

ЗА СПИНОЙ 
АНДРОПОВА

- А попытка вступления в
НАТО в 1983-м?

- Пишут об этом много,
но это фейк. Тогда был пик 
советско-американского
противостояния. США 
возглавил Рейган. Он воз-
омнил себя мессией, ко-
торый повергнет комму-
низм. Все переговоры с
американцами прервали.
А у нашего посла по осо-
бым поручениям Викто-
ра Исраэляна состоялась
приватная беседа с вице-
президентом США Бушем-
старшим. Он сказал, что 
Америка готова возобно-
вить переговоры лишь с
одним человеком из ру-
ководства СССР. Прозву-
чала фамилия Горбачева.
Исраэлян доложил об этом
главе МИДа Громыко.

- Но Горбачев не мог дого-
вариваться с НАТО в обход
Андропова?

- Андропов с осени
1983года почти не покидал
больничный корпус ЦКБ.
Трудно представить, что
за спиной генсека кто-то
в Политбюро вел бы пере-
говоры о НАТО.

- В США рассекретили доку-
менты о встрече президентов 
Ельцина и Клинтона в январе 
1994-го в Ново-Огарево, где наш 
лидер говорит: «Россия должна 
стать первой на вступление в 
НАТО, за которой последуют дру-
гие страны Восточной Европы».

- Это смысл того, о чем говорил 
Ельцин. Наша позиция уже была вы-
работана и доведена до США. При 
МИДе была целая специальная ана-
литическая группа, которая отраба-
тывала эту тему.

- Какие были доводы?
- Россия уже была не в состоя-

нии диктовать восточноевропейским 
странам - бывшим членам Варшав-
ского договора, - как себя вести. Но 
мы могли договориться со Штатами, 
чтобы те сдерживали поползновения 
этих стран.

- Почему с США?
- Они не были заинтересованы в 

превращении всей Европы в пылаю-
щую Югославию. Бои там уже шли. 
Это был довод Москвы - посмотри-
те, что будет, если не принять наши 
предложения.

- Что мы предлагали?
- Обсуждать вместе, что дальше 

делать в сфере ядерных вооружений. 
Что делать с химическим оружием. 
Россия отвечала бы за порядок на 
постсоветском пространстве. И ни-
какие угрозы для России допускать-
ся не должны.

- В стенограмме сказано про 
реакцию Клинтона на слова Ель-
цина о членстве в НАТО: «Отреа-
гировал осторожно».

- Американцы уходили от темы. 
Единственное, что заставляло их 
считаться с Россией,  - то, что она 
смогла сосредоточить у себя все 
советское ядерное оружие. Это был 
аргумент.

- Ельцин говорил: «Мы сэко-
номим много денег этим шагом 
(вступлением в НАТО) для ис-
пользования их в других целях в 
нашей стране» - это о чем?

- Имелось в виду, что нейтрализа-
ция НАТО путем вступления в альянс 
России надолго избавила бы Европу 
от угроз войны - отпала бы необходи-
мость содержать призывные армии и 
высокий уровень военных расходов.

- Клинтон сейчас сокрушается: 
«Мы могли гарантировать Евро-
пе столетие мира». Это не об 
упущенной возможности союза 
НАТО с Россией?

- Увы, нет. Он имел в виду, что Аме-
рика тогда осталась единственной 
сверхдержавой, и эта гегемония 
должна была гарантировать всем 
остальным «столетие мира». Весь 
мир должен был лечь под США. Мы 
его не переубедили.

Зигзаги истории

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВр

75 лет назад Запад создал для борьбы с СССР крупнейший 
военный блок в истории - НАТО. Но немногие знают, что 
Советский Союз, а потом и Россия готовы были войти в 
состав альянса, чтобы избежать войны. Но США пред-
почитали продолжать противостояние. Вот что «КП» 
рассказали об этом историки.
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Билл Клинтон в январе 1994-го 
сыграл Ельцину и Черномырдину 
на саксофоне, но в НАТО брать 

не стал. Ястребы-советники 
отговорили...

Евгений СПИЦЫН, 
историк и публицист, автор 
книги «Хрущевская слякоть»:

Первый проект готовил 
Андрей Громыко

Сергей СТАНКЕВИЧ, 
историк, экс-советник 
президента Ельцина:

  Клинтон 
  не внял Борису

Россия трижды 
просилась в НАТО, 
но ее отфутболили

Как Сталин, Молотов, Ельцин и Путин предлагали Западу 
союзничество и вечный мир. Но Америка желала править 
Североатлантическим альянсом и Европой единолично.

Последняя попытка
Последняя (и как минимум уже третья по счету) попытка Москвы сделать 

НАТО не врагом, а союзником, присоединившись к альянсу, произошла уже
в начале 2000-х, когда Ельцина сменил Владимир Путин. И открылась
новая страница возможностей в отношениях с Западом. Россия искренне
стремилась тогда к равноправному миру и союзничеству с ним.

Вот что сам Путин рассказал об этом в интервью Такеру Карлсону:
- Я стал президентом в 2000-м. Думал: ладно, всё, югославская тема 

прошла, надо попробовать восстановить отношения. Все-таки открыть эту
дверь, в которую Россия пыталась пройти. На встрече здесь, в Кремле, с
уходящим от власти Биллом Клинтоном - вот здесь рядышком, в соседнем
помещении - я ему задал вопрос: «Слушай, Билл, если бы Россия поста-
вила вопрос о вступлении в НАТО, как ты думаешь, это возможно?» Он
сказал: «Ты знаешь, это интересно. Я думаю, что да». А вечером мы с ним
встретились уже на ужине. И он говорит: «Ты знаешь, я разговаривал со
своей командой - нет, сейчас это невозможно».

Можете спросить у него. Я думаю, он наше интервью услышит и под-
твердит.
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Кадры

Мария БЕРКр

Рабочие из Кении, Вьетнама и 
других дальних краев - в последнее 
время идут разговоры о том, что они 
вот-вот массово поедут в Россию. 
Рук не хватает, дефицита кадров не 
отрицает никто. «Комсомолка» вы-
ясняла, где и на каких условиях тру-
дятся гости из экзотических стран. 
Нам помогли посол Шри-Ланки в 
России, переводчики-иностранцы 
и рекрутеры. 

До сих пор на слуху был лишь один 
эпизод: в прошлом августе под Мо-
сквой, в Одинцове, появилась про-
цессия индийцев. Две сотни человек 
на хинди гневно чего-то требовали. 
Впрочем, их быстро удалось успоко-
ить. Мужчины работали на местной 
швейной фабрике (в Индии швея - по 
большей части мужская профессия). И 
требовали разобраться с бригадирами, 
которые, по их мнению, присвоили 
часть денег. 

Между тем Сеть пестрит объявле-
ниями в стиле «Подберем по вашим 
заявкам иностранных работников из 
Шри-Ланки, Мьянмы, Индонезии… 
Зарплаты - от $380 (35 000 рублей) в 
месяц!» Что ж, придумываю легенду: 
я - хозяйка строительной фирмы, а 
заодно швейного цеха. И звоню с во-
просами. 

«ВАШИ ДЕВУШКИ ПРИЕДУТ 
В ЯНВАРЕ»

Моя нужда: 50 рабочих из Индии на 
стройку. Рекрутер Алексей начинает 
раскладывать «пасьянс».

- Вы поточнее определите круг спе-
циальностей. Большинство подпадет 
под квоты, но со сварщиками и трак-
тористами проще, они в этот перечень 
не входят. Вы в Москве? Тогда в другой 
регион на стройку индийцев отвезти 
не сможете…

ЗаЗа ооднднднд у у тртрудудуддовововвуюуюуую дддушушушуу у уу изизизиз ИИИИИИИнднднднддииииииии 
ААлАлекексесей й прпррососососсииит 15055 0000000000 рррубубублелей й --- цеццеценаннананананаана 
ууслуг агененннтстстстст тва. ККонононтртртртракаакт тт -- ддвдвд аа гоодада.. 
Привезе ти новыхы  сотрууудндникикиковововов ооообебещаютютютютютютютюттт 
через 4 - 5 месяяяццецев.в. 

Рекрутер ОООллеся, кокотоораая сусулил т т додододоооо-
ставить швей из Бангладеш, ппредупррррее-е-е-
жждает: в июне - июле надо податься на 
получение квот на 2025 год. Итоговое 
решение придет перед Новым годом. 
АА своих работниц я увижу в лучшем
случае в январе - феврале. У Олеси
ценник пониже - 120 тысяч. 

В процессе подготовки этого
материала на меня вышел индий-
ский «охотник за головами». Обе-
щал взять за каждого работника
по 100 тысяч - но в пакет входили
только подбор персонала, провер-
ка навыков и медобследование на
предмет тяжелых заболеваний, на-
пример, туберкулеза. 

Российские же рекрутеры были гото-
вы работать «под ключ» и заниматься
всем: от получения квот до встречи
мигрантов в аэропорту. А мне надо
было купить авиабилеты (примерно

777070770777 000000 ррррррубубубууббблелелелелелееей й йййййй й нананананана чччччелелелеллловововово екекекекка))а)а)а)а иииии оофофооормрмрммиититить ьь 
ммемемемедсдсдд тртрахахахаххха ооовоово кикикики...

НуНуНуНуНуНуНуу ааааааа зззззззааараарарррплплплплплплататы?ы?ыы?ы?ы?? УУУУУУслслслслслс угугугугуги и и и швшвшвввввееееиеии ббуду утууу
стстстстстстсссс оиоиоиоиоиоииоиоиоо тьтьтьтьттьт оот т 3030303000 00000000 рррррруубубубубублелелелелелей йй й й й в в мемемеммм сясяц. ННННННо
вывыыыыыыкркркк ойоойойо кукукууу оооооонннананана (илили ииии и и ононононон) ) ) ) ) ) не сссссдедедедедеделалалааааааааааютююююююююю , за
бобобобобобоб лелеллелелее прррододо вивививинутыыыыыеее нанананананавввывыв киииии ппприррррррр детстся
плпплплпплатаааа ить уже е 5000 0000000000.

СтСтСтСтСттроити ели обойойойдудудутстстся доророжеж . «Ка-аааа
чечестственные специиалалиси ты - индийийийи цы,
кототорые отработали нна стстройкахххх в
Эмири атах или Катарре, ххотят поллллллуууу-у-
чать в России по 3 - 4 доллара в час,
график - восьмичасовка на шестид-
невке», - говорит Алексей. Выходит
тысяч 70.

НИКАКОЙ ГОВЯДИНЫ
Поняв, что я не спешу со сделкой,

Алексей раскинул перспективу:
«Такие люди мотивированные! По
качеству труда никаких нареканий.
У нас в Калькутте партнеры, они
всех тестируют. И сами подумайте: 
сотрудники будут завязаны только
на вас, ни к кому не уйдут. Мы при-
возили индийцев в Новгородскую
область, Владимирскую, Липецкую,
на Дальний Восток! Отправили под
Мурманск сто человек!»

- А если… без лишнего оформления?
Подешевле? 

- Строго не советую. Если миграци-
онка установит нарушение, то штраф
400 - 800 тысяч рублей за каждый
случай…

Индиец Мохан учился в России. И
пять лет работает переводчиком на
российских предприятиях, где тру-
дятся его соотечественники. Поэто-
му свои услуги он оценивает высоко:
10 тысяч рублей в день за работу в
Москве и 15 - за выезды в Подмо-
сковье. 

Русский язык рабочие осваивают
медленно. Многие работодатели сна-
чала учат базовому русскому прораба
или бригадира, за ним еще полгода-

год подтягиваются остальные. Мохан 
убеждает меня: лучше переплатить пе-
реводчику, чем прораб неверно поймет
задачу и накосячит.

К жилищным условиям гости нетре-
бовательны, главное условие - подхо-
дящая еда. Индийцы не едят говядину,
среди них могут быть мусульмане, ко-
торые не едят и свинину. Порой при-
ехавшие настаивают на строго вегета-
рианском меню.

- Как-то на заводе индийцев случай-
но накормили говядиной, чуть было
бунт не поднялся, - подтвердил рекру-
тер. - Лучше, чтобы повар был из своих.

Что делают 
в России рабочие 
из экзотических 

стран.

Эксперт в сфере миграции Вадим 
КОЖЕНОВ:

- По сравнению с количеством 
трудовых мигрантов из стран СНГ 
работники из дальнего зарубежья - 
это капля в море. Те, кому нужна ви-

у за в Россию, подпадают под систему 
квот, которые выделяет государство 
на всю страну на целый год. В этом 
году количество квот подняли до 
155 929.

Азиатские страны - основные ре-
зервуары дешевой рабочей силы 

для всего мира. Между ведущими 
государствами разворачивается 
целая война за эти трудовые ре-
сурсы. Ключевой вопрос - кто
больше предложит.
Если Россия действительно за-

интересована в рабочей силе из 
дальнего зарубежья, следовало бы 

хупразднить квоты и обязать всех 
иностранных трудовых мигрантов 
озаботиться получением патента на 
работу - по аналогии с требованием 
к мигрантам из стран СНГ.

Экономист Денис РАКША уверен, А
что, как бы ни складывалась меж-
дународная обстановка и ситуация 
с квотами, трудовые мигранты из 
дальних стран потянутся в наши 
края. Когда это случится - вопрос 
времени. Но процесс неизбежен, 
в том числе из-за переориентации 
России на азиатский рынок.

- Стоит ожидать, что часть азиат-
ских рабочих окажется здесь неле-
гально. Вспомните о тех иностран-
цах, которые пытаются нелегально
пересечь границу с Финляндией или 
Польшей… Сейчас некоторые ино-
странцы пользуются тем, что квот 
на иностранных студентов в России 
выделяют больше, чем на рабочих.
Поступив в вуз, они лишь значатся 
там, посвящая все время работе.
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В Индии
швея - мужская

профессия.
Мужчины готовы 
много работать
сверхурочно.

Посол Шри-Ланки в 
России Джанита Абей-
викрема Лиянаге спе-
циально объездила 
российские регионы, 
чтобы узнать, насколь-
ко они заинтересованы 
в рабочей силе из ее 
страны. «Комсомол-
ка» наведалась в по-
сольство, чтобы узнать 
ддетали из первых рук. 

- Европейские брен-
дды покинули ваш ры-
нонокк, аа ттекекстстилильньнаяая оотт-
расль, пошив одежды
высоко развиты на 
Шри-Ланке. Предста-
вители этого сектора 
ддод вольно часто прир ез-
жжают в Россию, чтобы 
заполнить пробел, - го-
ворит госпожа Лиянаге.

- Прошлым летом вы 
были в Ивановской об-
ласти. И обсуждали с мэ-
ром Шуи трудоустрой-
ство ланкийских швей на 
текстильных фабриках в 

регионе. Удалось реали-
зозоваватьть ппророекект?т? 

- Да, я изучала по-
тенциал Ивановской 
области для возмож-
ного сотрудничества. 
Также я побывала в 
Нижегородской обла-
сти. Там на одной из 
швейных фабрик ра-
ботают уже 60 девочек 
из нашей страны (речь 
о предприятии «Русь», 
расположенном в Дзер-
жинске. - Ред.Р ). Для ) Д
Иванова тоже отобрали 

ланкийских специали-
сток, они вот-вот долж-
ны приехать. 

- Сколько ваших со-
граждан отправились в 
Россию через ланкий-
ское госбюро по трудо-
устройству за рубежом? 

- На сегодня - около 
100 человек, но запро-
сов гораздо больше. 
ННа подготовку доку-
ментов уходит около 
трех месяцев. В одном 
изиз ррососсисийсйскикихх ререгигиоо-
нов требуется около 
тысячи работников со 
Шри-Ланки по разным 
направлениям. 

- Какие ещще прреддпрри-
ятия заинтересованы в 
ланкийских сотрудни-
ках?

- В основном это те-
пличные хозяйства, 
компании, которые за-
нимаются выращива-
нием, сбором урожая, б
и строительные фирмы.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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4,8 млн 
человек - 
дефицит 
рабочей 
силы в России 
в 2023 году 

335 тыс. - нехватка сотрудников 
на обрабатывающих производствах

264 тыс. - 
в торговле

198 тыс. - 
в транспортной
отрасли

(подсчеты 
Института 
экономики 
РАН)

(данные Института 
статистических исследований НИУ ВШЭ)
4 вакансии приходилось 
на одного временно безработного 
в 2022 году (данные Роструда)

Заклинатели швейЗаклинатели швей

Э сперт в сфере миграции Вадим
КОМПЕТЕНТНО

Посол Шри-Ланки: 

В Иваново отобрали 
ланкийских специалисток

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Как темнокожий 
терапевт из Судана 
стал звездой 
подмосковной 
поликлиники - 
читайте 
на сайте KP.RU
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Анна ДОБРЮХА

ВИНОВАТО ГЛОБАЛЬНОЕ
ПОТЕПЛЕНИЕ

- Сезон поллиноза (то есть
аллергии на пыльцу расте-
ний. - Ред.) в этом году ожида-
ется достаточно тяжелым, - го-
ворит замдиректора Института
иммунологии ФМБА России,

генераль-
ный дирек-
тор Рос-
с и й с к о й
ассоциа-
ции аллер-
гологов и
клиниче-
ских им-
мунологов, 
профессор, 

д. м. н. Наталья Ильина. -
Обильный снежный покров 
и повышенная влажность, 
которые мы наблюдали ми-
нувшей зимой, обычно спо-
собствуют тому, что деревья
«пылят» очень активно.

Специалисты прогнозируют
даже так называемые пыльце-
вые бури. Это явление, когда
«количество пыльцевых зерен
в кубическом метре воздуха
зашкаливает», пояснила про-
фессор Ильина. По ее словам,
подобные ситуации происхо-
дят все чаще и чаще. Страда-
ния аллергиков усиливаются.
И одним из виновников этого
эксперты считают глобальное
потепление.

- Климатические изменения
сказываются на вегетацион-
ном периоде растений (то
есть влияют на этапы роста и
развития. - Ред.), - рассказала
врач. - Из-за потепления де-
ревья и травы вырабатывают
больше пыльцы.

Подробности прогноза на
этот год и рекомендации, как 
пережить сложный период,
ведущие специалисты дали на
пресс-конференции «Первая
волна: как подготовиться к се-
зону аллергии - 2024».

МАРАФОН ЦВЕТЕНИЯ
- В средней полосе России

и на юге сезон цветения де-
ревьев уже начался. Наиболь-

шую концентрацию пыльцы и
обострение проблем у аллер-
гиков мы ожидаем с середи-
ны - второй половины апре-
ля, - сообщила Ильина.

Специалисты перечислили
растения, которые выступают
главными участниками «пол-
линозного марафона»:

✔ в центральной полосе и на 
северо-западе нашей страны 
наиболее сложный период
это пыление березы (апрель
- май), ольхи (конец марта -
апрель) и орешника (с конца
марта до мая);

✔ в южных регионах самыйх
тяжелый поллиноз вызывает
пыльца амброзии (с июня по
сентябрь);

✔ вслед за деревьями нач-
нут пылить луговые и сорные
травы: одуванчик, тимофеевка
(оба в июне), полынь (с июня
по сентябрь), злаковые (июнь
- июль).

- Если у человека аллергия
только на пыльцу деревьев,
то для него сезон страданий
заканчивается примерно во

второй половине мая, - ре-
зюмировала Наталья Ильи-
на. - Люди с аллергическими
реакциями на множество рас-
тений, включая травы, муча-
ются с середины весны до на-
чала сентября (о современных 
методах избавления от муче-
ний см. далее. - Ред.).

ТРЕНИРУЕМ ИММУНИТЕТ
- У аллергиков не должно

быть иллюзий. Полностью,
раз и навсегда вылечить ал-
лергию нельзя. Если в орга-
низме «сломан» механизм вос-
приятия каких-либо веществ,
то исправить его на сегодня
невозможно, - сразу расстав-
ляет точки над «i» профессор
Ильина.

Если вам обещают полное
исцеление от поллиноза ка-

кими бы то ни было чудо-
действенными методами, это
обман, предупреждают экс-
перты. Попросту говоря, раз-
водка на деньги, причем, как 
правило, немалые.

В то же время современная
медицина, не излечивая забо-
левание на глубинном уровне,
позволяет значительно смяг-
чить страдания аллергиков.
Во многих случаях возможно
избавление от неприятных и
опасных симптомов на дол-
гий срок, обнадеживают спе-
циалисты.

- Можно натренировать им-
мунитет, чтобы он стал ме-
нее восприимчивым к тем или
иным аллергенам, - поясни-
ла Ильина. - Для снижения
чрезмерной чувствительно-
сти иммунной системы мы
применяем АСИТ, аллерген-
специфическую иммунотера-
пию.

По сути, этот метод мож-
но назвать прививкой от ал-
лергии. Пациенту регулярно
вводят препарат, содержащий
малую дозу аллергена. В ре-
зультате организм привыкает,
и развивается толерантность.
То есть нечувствительность
к пыльце или другим прово-
каторам аллергических при-
ступов.

Сезон аллергии - 2024:

«Пыльцевые бури» 
будут мощнее обычного

Популярный 
метод 
похудения 
оказался смертельно 
опасным - 
читайте на сайте

Весенний поллиноз, также из-
вестный как сенная лихорадка, 
легко спутать с ОРВИ.

- Пациенты часто говорят: на
майские праздники езжу на да-
чу и всегда простужаюсь. На-
сморк нескончаемый, лечу по 
два месяца,  - описывает Лей-
ла Намазова-Баранова.  - Люди 

принимают разные препараты, 
вплоть до антибиотиков. И так из 
года в год. Никому не приходит 
в голову, что ровно в это время 
пылят деревья.

В подобных ситуациях есть 
классический проверочный тест, 
рассказала Наталья Ильина. Если 
принять таблетку антигистаминно-

го препарата и она принесет об-
легчение, значит, у вас аллергия, 
а не ОРВИ. «Я ни в коем случае 
не призываю к самолечению, но 
один раз как тест это допусти-
мо»,  - отметила врач. В любом 
случае прочитайте в инструкции 
данные о противопоказаниях и 
побочных эффектах лекарства.

КСТАТИ

Амброзия добралась до Москвы

- Если раньше аллергию на амброзию
мы ассоциировали только с южными ре-
гионами, то сегодня из-за глобального
потепления она добралась до Москвы и
Подмосковья, - отметила академик РАН, 
главный детский специалист по про-
филактической медицине Минздрава
РФ Лейла Намазова-Баранова. - Уже
не первый год в составе пыльцевых зерен,
которые регистрируют местные лаборато-
рии, встречается пыльца этого растения.

От редакции: отслеживание конкрет-
ных аллергенов очень важно, поскольку 
современные методы лечения подби-
раются в зависимости от провокаторов
аллергического заболевания.

Обострения 

стоит ждать 

уже в середине 

апреля.
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Обычная с виду 
трава - мощнейший

аллерген.

 ■ В ТЕМУ

Не путайте сенную лихорадку с простудой

- Кому 
красота,
а кому -

сплошные
мучения!

 Кроме АСИТ 
для снятия 
симптомов 
аллергии 
применяются антигистаминные 
лекарства. Сегодня есть уже 
несколько поколений таких 
препаратов, подбирать 
и назначать их должен врач.

 Прием антиаллергических 
лекарств желательно начинать 
не в момент старта поллиноза, 
когда уже вовсю течет из носа 
и слезятся глаза, а за пару недель 
до цветения растений-аллергенов, 
советуют врачи-иммунологи. 
То есть для жителей центральной 
полосы сейчас самое время.

 Что касается АСИТ, то ее, 
как правило, проводят 
в осенне-зимний период.

 К сожалению, такая терапия 
сегодня не входит в базовые 
программы ОМС, пояснила 
Наталья Ильина. Однако 
в некоторых регионах 
территориальные программы 
бесплатной медпомощи 
предусматривают АСИТ 
для детей, рассказала Лейла 
Намазова-Баранова. 
Чтобы уточнить, есть ли такая 
возможность в вашей области 
или крае, позвоните в кол-центр 
страховой медицинской компании, 
выдавшей полис ОМС.

 Имейте в виду, что АСИТ пока 
«берет» не все аллергены. 
Она работает против 
пыльцы деревьев, 
трав, против аллергии 
на кошек. Однако 
с аллергическими
 приступами
на других животных 
или ряд продуктов - 
не справится.

 Аллергикам в любом случае надо 
беречься и минимизировать 
контакт с неблагоприятными 
для них веществами, отметила 
профессор Ильина. Потому что 
даже после успешной терапии АСИТ 
возможно возвращение приступов. 
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БУДЬ 
В КУРСЕ

ВАЖНЫЕ 
НЮАНСЫ 
ЛЕЧЕНИЯ

Например, 
при зашкаливающей 
концентрации пыльцы. 
Или при сильных стрессах, 
обострении других 
хронических заболеваний.

В разгар цветения 
деревьев больше 
всего пыльцы собирается у нас 
в волосах, рассказали эксперты. 
Так что, выходя на улицу, 
аллергикам желательно прятать 
шевелюру под головной убор. Благо 
сейчас в моде не только кепки для 
обладателей коротких волос, 
но и платки, шляпы, легкие 
весенние шапки и тюрбаны. Д

ми
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Путешествуем по России

Александр ДЫБИН
(«КП» - Санкт-Петербург»)( р ур )

Какой горожанин не мечта-
ет зажмуриться, открыть
глаза, а вокруг - зеленые луга,
камыши шелестят, вдали пе-
тух кричит. Вот и мы, что-
бы медитировать по-русски,
едем в Пушкинские Горы, что 
в Псковской области. Это де-
сяток поселков среди живо-
писных рек и лесов, которые 
помнят самого Пушкина и не 
могут забыть Довлатова.

ПОЧЕМУ СТРАДАЛ ПОЭТ?
Главные точки на карте

Пушкинского заповедника:
усадьбы Михайловское, Пе-
тровское, Тригорское и село
Бугрово. Начнем с Михайлов-
ского, здесь Пушкин провел
два года ссылки. Жизнь в бар-
ском доме с купанием в озере
после бани и поездками на
посиделки к соседям нынеш-
ний городской житель вряд
ли назовет наказанием. Но
Пушкин здесь страдал. Одна-
ко причина была не в ссылке,
а в любовном томлении по
Анне Керн. Ее именем назва-
на одна из аллей усадебного
парка. Здесь вам расскажут
легенду о том, что на этом са-
мом месте Пушкин и написал
«Я помню чудное мгновенье».

Всего пару километров че-
рез лес - поселение Бугрово.
Это воссозданная деревня,
где в деталях показан кре-
стьянский быт. А еще здесь
восстановлена водяная мель-
ница. Такая была у предков
Пушкина. Рядом расположе-
но почтовое отделение. Глав-
ный аттракцион - подписать
открытку гусиным пером и
отправить друзьям послание
с уникальным штемпелем.

Напротив Михайловского
на другом берегу озера рас-
положено Петровское. Во
времена поэта здесь жили его
родственники, а первую по-
стройку возвел еще арап Пе-
тра Великого Абрам Ганнибал.

ЖИВЫЕ СВИДЕТЕЛИ
Опытный турист знает: ес-

ли не хочешь провести день
в очередях, нужно приезжать
к открытию музея. В Пуш-
кинских Горах это правило не
работает. Людно здесь только

в дни пушкинских праздни-
ков. В иное время можно в 
одиночестве бродить по пар-
кам, слушая надрывное пе-
ние лягушек в прудах. Кста-
ти, экскурсии по музеям вам
проведут, даже если билет ку-
пили только вы один. Билет
с экскурсией стоит 400 - 500 
рублей для взрослого и 150 
для ребенка. Есть масса льгот-
ных категорий. Прогулки по 
паркам - бесплатные.

Такое чудо - побродить по 
музею в одиночестве - прои-
зошло с нами в усадьбе Три-
горское. Здесь жили друзья 
Пушкина Осиповы-Вульфы. 
Эта семья считается прото-
типом Лариных из «Евге-
ния Онегина». Пушкинисты
спорят, в ком боль-
ше черт Евпраксии 
Вульф, в Ольге или 
Татьяне. А пока экс-
курсовод рассказыва-
ет, как поэт за два года 
ссылки ради забавы 
залезал в каждое из 
окон большого дома,
наслаждаемся скри-
пом половиц и запа-
хом музейной пыли.

Кстати, если вы 
хотите «приобщить-
ся к Пушкину», то 
вам не в усадьбы, а в 
лес. Именно там на-
ходятся живые сви-
детели поэта. Пол-
ный список деревьев 
старше 200 лет есть

на сайте музея заповедника
(pushkinland.ru). Среди них -
раскидистый дуб в Михай-
ловском, который вполне мог
быть прототипом дерева из
поэмы «Руслан и Людмила».

С ТОЧНОСТЬЮ
ДО МЕЛОЧЕЙ

Сотрудники пушкинских 
объектов на вопросы, где
найти дом Сергея Довлато-
ва, снисходительно фыркают
и машут рукой: «А оно вам 
надо?» Но мы расскажем.
Избушка, которую снимал 
писатель летом 1977 года, на-
ходится в деревне Березино. 
До нее можно дойти пешком
из Бугрова. По дороге есть
указатели.

Если вы когда-нибудь были 
дома у деревенского пьяни-
цы, то довлатовская обитель
вас не шокирует. Но пораз-
ит точность: дом до мелочей
соответствует описанию. От-
крывай повесть «Заповедник»
и сличай. Разве что прокис-
ших макарон в музее не будет.

НЕ ТОЛЬКО КЛАССИКИ
Пушкинские Горы не огра-

ничиваются тремя усадьбами.
Вызвать эмоции у праздного
туриста здесь может многое.
Одно из таких мест - урочи-
ще Воронич. Это поселок по
дороге из Михайловского в
Тригорское, расположенный
на горе. Здесь Пушкин раз-

думывал над поэмой
«Борис Годунов». На
самом деле это сред-
невековое укрепле-
ние. Пушкин затмил
собой всю историю
этих мест. А когда-то
это была зона посто-
янных конфликтов с
западными соседя-
ми, поэтому тут бы-
ла разбросана сеть
укреплений, защи-
щавших Псков. Сей-
час Воронич, над ко-
торым возвышается
церковь, - закрытая
зона. Территорию
хотят реставриро-
вать, а пока здесь 
тихо и мрачно, как 
на деревенском 
кладбище. Поще-

котать нервы можно.
Куда приятнее атмосфера 

Святогорского монастыря. Он
расположен в поселке Пуш-
кинские Горы, здесь находят-
ся могилы поэта и его матери.
А еще вкусный кофе и одна из
самых больших сувенирных 
лавок в округе.

Корреспондент «КП» 
отправился в Пушкинские 

Горы и нашел героев 
повести Довлатова 

«Заповедник»

НеНедадалелекоко от именияя ППушкина 
наахоодид тся Савкина гогоркрка.а.  

Это о дрдревевнеее военноноее
укрепление.

ЦеЦеЦерккр ововь нана горкеке - 
вовосссстатаноновлвлененнаная,я аа ккреререстстст 

пепереред д неней й -- дрдревевниний.й.

*В «Заповеднике» Довлатов 
писал про подслушанный раз-
говор туристки по телефону:
«А главное, тут абсолютно 
нету мужиков... Але! Ты слы-
шишь?! Многие девушки уез-
жают, так и не отдохнув...» 
Но с тех пор все сильно изме-
нилось...

Пушкиногорье:Пушкиногорье:

Многие девушки уезжают, 
отлично отдохнув!*
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На сколько дней 
приезжать
Заповедник - это 90 тысяч га 
сельских пейзажей. Обойти это все 
ногами даже за неделю невозможно. 
А с непривычки марш-броски 
за достопримечательностями 
и вовсе превратят отдых в пытку. 
Перемещаться между поселками 
можно на велосипеде или самокате. 
Велодорожек тут нет, зато 
трафик очень спокойный. 

Самый удобный вариант 
для путешествия - 

машина. 
От центра заповедника, поселка 
Пушгоры, до любой значимой точки 
можно доехать за 5 - 10 минут. 
Проезд к усадьбам по пропускам. 
Он оформляется в главном офисе 
музея-заповедника. Пропуск 
на легковушку стоит 200 руб. 
на три дня. Он дает право 
подъехать поближе к главным 
музейным объектам.
Оптимально приехать 
в Пушгоры на 4 - 5 дней. 
Тогда можно спокойно осмотреть 
все красоты, по усадьбе в день.
Где жить
Отели в Пушгорах небольшие 
и уютные. Цены от 3 - 5 тысяч руб. 
за ночь и выше. Есть с питанием, 
баней, детскими зонами. 

КОНКРЕТНО

КАК ДОБРАТЬСЯ 
ИЗ СТОЛИЦЫ

 На машине. От Москвы 
до Пушкинских Гор - 
630 км. Если выехать 
утром, к вечеру 
будете на месте.

 На поезде до Великих Лук, 
оттуда еще два 
с лишним часа 
на автобусе.

 На самолете до Пскова, 
потом еще полтора 
часа на автобусе.

Гостевые дома чуть дешевле.
Довлатовский вариант - 

снять койку у местных (500 - 1000 руб.).
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Домик Довлатова: избушка, которую снимал писатель
летом 1977 года.
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553 км (по прямой)

Тверь
Ржев

Вышний 
Волочек

Великий 
НовгородПсков

Опочка

Пушкинские
Горы

МОСКВА
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Довлатову в Пушкинских Горах
не понравилось, теперь в заповеднике

его не жалуют.

Рассказываем, 
что посмотреть 
в заповеднике 
в Псковской 
области.



Россия
www.kp.ru12 10.04.2024

За белком - 
в спортивный 

магазин
родающиеся в спор-тивных магазинах, тоже получены из растительного сырья - конопли, сои, гороха. Они могут помочь, если вы ходите на тренировки  - некоторые протеиновые батончики или коктейли могут содержать суточную норму белка. Но все же лучше есть достаточно рас-тительной белковой пищи.

- Для того чтобы поддерживать в
порядке кроветворную и нервную 
системы, а также волосы, кожу 
и ногти, необходимы витамины 
группы В и белок, - говорит дие-
толог ДЛюдмила Денисенко. - Мак-
симальное их количество содер-
жится в мясе, печени и яйцах. Не 
идеально, но все же в достаточном 
количестве их могут заменить рас-
тительные продукты, содержащие 
много белка: в первую очередь бо-
бовые, соя, орехи, грибы. Есть 
белок и в разных видах капу-
сты - брокколи, например.

- Орехи содержат рас-
тительный белок, а также 
рекордное количество не-
насыщенных жирных кис-
лот и растительный белок, - объ-
ясняет Екатерина Баньковская, 
кандидат фармацевтических на-
ук, доцент кафедры химических 
технологий Пермского полите-
ха. - Регулярное употребление 
орехов снижает риск развития 
инсульта, способствует улучше-
нию умственной и сердечной у рд
ддеятельности, укре-
плению иммуни-
тета. Кроме того,
в грецком орехе вы-
яявлено высокое содер-
жжание токоферолов и витамина 
Е - антиоксидантов, защищающих 
продукты от окисли-
тельной порчи.

- Заменить море-
продукты, богатые 
жжирами омега-3,
можноо рарастститителельньны-ы-
ми масслаламими - ххоророшшо и 
горччичичноное,е рыжыжы икико-о-
вое и рарапспсововоео , -- про-о
ддолжает ЕккЕкккатерринина а 
БаБаБ нькооооввсвсвсвсккккакак я.я. -- Из 
рраститтеллльньньннойойой ппищи

полиненасыщенные 
жирные кислоты также 
содержат шпинат, авокадо 
и некоторые другие продукты, в 
том числе орехи.

р р уЧем разнообразнее будет пита-
ние - например, разные 
виды масел, грибов, 
тем больше шанс, 
что вы получите 
все необходимые 
микроэлементы.

Про-питание

АнАнна КУКККАРАРАРАРАРЦЕЦЕЦЦЕЦ ВАВА

ТеТеТеТеТ , кто постстститти сяся,, ужу е знз ают - в эти днднии мымыы вв оооооснснсс оввоо ноно
еедим раститееельльл нун юю пипищущу, а а знз ача ит, витатамимиммим ннонононов вв в в и иии и ммимиминенен --
ралоовв полулучачачаемемем в достаатоточнчномомм ккололичичесествтве.е.еее ФФФФФФрурруруруктктктыыы ы ыы и и ии
ово ощи - этэтэтээ оооо оо полезная для ккишиши ечечниникака кклетчтчата каа,, «в«в«в««« ененикик»»
дддля тооооккскскссининининновов. НеНедадарором м попосттст сссччичиитататат еттетсяся оочичищащающющимим 
не только ддддля душиши,, ноно ии ддляля тттелела.а.

ПрПри и этэтомо  организм м нене мможожетет не исспыпытытываватьть ддефефи-и
цитата ббелелка, а а онн ннеообхбходдим дляля стртроитетельльстствава ввсесех 
клетокок,, вквклюлючачая ими мунные. В ВВ жиживовотнтнойой ппищи е таат кжкже е
много о ненезазамеменинимымых х аммамининокококислот, которыые досстатта--
точно сложно получить из расстит тельной. ССлол жно,о  
но все же можно.

1. Проростки 
зерновых

Можно прорастить зеррнооо сссамамамамосососостотоот я-я-
тететельлььнононон  илил  купить уже готовывые.ее ВВВ ттакакакихихих 
прророрососостктткаах ммноногого ввититамаминновов ЕЕЕ,, С,С, а 
татакжеее укукукререр пляюяющищихх имиммумуннннуюуюую ссисси тете--
мумуу ввитититамамаммининамаммиии ггрупу пы В..

Соодедержржжащаща иеиеиесяся ттам вввитититамааминины-ананти-
оксидаданттыы усусилилятя ззащащащщиититтуу орорргаганиниизмззмзмзмз а,ааа  

а а тататат кжкжкжеее блблблблагагага ототвовоорнрноо повлияют на сос -
сстттояо нииие е ее кококожижижи. В В В ннинихх также есть неза-

мемеменимымымыыееее жжижирные кккисисисислолоты и достаточное 
(для рррасасастительноноогогого пппррродуууккткттаа)аа  количество 
беелклклкаа.а.

2. Экзотические 
и местные грибы

ОсОсобо енно полеззны не очень шиш роко извесесест-
ные в наших краях - рейши, шиитаке, мейтйтаке. Более 

распространенные вешенки толькко о на четвертом месте.
Тем не менее все грибы могут оказывать иммуномомомоду-

улирующее действие благодаря особым полисахарарридам 
в составе.

3. Продукты 
пчеловодства

Не только мед, но и маточное молочко, перга,
пыльца, прополис помогают восстанавливать за-
щитные силы организма.

Мед обладает легким бактерицидным, тонизи-
рующим и общеукрепляющим действием. Но не за-
бывайте, что продукты пчеловодства - это мощный аллерген,
так что при наличии аллергии, особенно сезонного характера,
употребление этого продукта необходимо ограничить.

4. Пряности
Сдобрить пресную растительную пищу помогут яркие

пряности. И для иммунитета полезно. Имбирь, гвоздика, кур-
кума, корица хорошо влияют на организм, оказывая противо-
воспалительное, общеукрепляющее действие.

Есть хорошо!
Настоящая энциклопедия для тех, 

кто задумывается о своем 
пищевом поведении.

Книга рассказывает о сложных вещах доступным
языком, в ней много юмора. Основной постулат ав-
тора - запретов и вредных продуктов не существует,
от еды надо получать удовольствие!
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«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте 
на shop.kp.ru!

А также на сайте labirint.ru

Д
м

ит
ри

й 
П

О
Л

УХ
И

Н
/К

ом
со

м
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

 НА ЗАМЕТКУ Сколько съесть 
растительного, чтобы 
заменить животное

Белок
Его нам нужно 
0,8 г на кг тела. 
В среднем
 от 50 
до 70 граммов 
в сутки 

Содержание 
в 100 граммах 
продуктов

 Мясо - 15 - 20 г
 Соя - 35 г
 Орехи - 20 - 25 г
 Бобовые 

   (горох, фасоль) - 
   23 - 25 г

 Грибы - 3 - 5 г

Чем выше 

и тренированнее 

человек, тем 

больше белка 
нужно

Витамины 
группы В
Их нужно 1,5 - 1,8 мг

Содержание в 100 г продуктов
 Мясо - 1,5 - 2 мг
 Орехи - 0,8 - 10 мг
 Бобы - 0,56  мг (в разных видах  

                     бобовых разное содержание 
                     витаминов)

 Зеленый салат - 0,03 мг

Полиненасыщенные 
жирные 
кислоты
Их требуется 1 - 2,5 г

Содержание в 100 г продуктов:
 Рыба - 4 - 14 г
 Растительное масло - 

   от 12 до 30 г 
   (в оливковом - 80 г)

 Орехи - 10 - 15 г
 Авокадо - 10 г

ВАЖНО

Не забывайте 

про витамин D
Пожалуй, единственный витамин, который не найдешь в расти-

тельной пище, - витамин D. Хорошо, если с солнышком повезет, 

но в средней полосе мы его достаточно, скорее всего, не получим. 

Поэтому не забывайте каждый день в пост принимать его дополни-

тельно в профилактических дозах (назначает врач).

Заа ббелкоом
в сппортиввн

ммагаззин
ПрП отеиновыыее порошки, пр

тиивнвных ммагагазазини ах, тожее пполо учены из р
ли, ссои гог роха Онн могут по

ом м

 Пост  Пост 
 в балансе в балансе

Где Где 
найти найти 
белки белки 

и жиры, и жиры, 
если если 

не есть не есть 
животной животной 

пищи.пищи.

Грибы, орехи 
и растительное масло

Что поможет Что поможет 
иммунитетуиммунитету

- В капусте 
столько

всего можно
найти!
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Актер делал тату еще до получения сана 
священнослужителя. Изображение в виде пяти 
черепов на груди появилось у актера после 
службы в Сербии, где он по легенде якобы 
уничтожил пять боевиков. Позже Иван Ива-
нович объяснил, что черепа символизируют, 
наоборот, новую жизнь: детей Охлобыстина. 
В пользу этой теории говорит новый череп на 
груди, который появился почти сразу после 
рождения в семье артиста шестого ребенка - 

сына Саввы - в 2006 году.
Половину левого бицепса артиста покрывает дракон  -

артист считает себя похожим на это существо: доброе, но
свирепое. На правом бицепсе - единорог (символ благораз-
умия), обрамленный кельтским узором и листьями марихуаны
(ошибки прошлого и хулиганство, в том числе наркотики).

А на левом предплечье Ивана Ивановича - шрам: выведен-
ная тату некой женщины на фоне Херсонеса Таврического.

Изображение артист вывел по просьбе своей мудрой
супруги Оксаны, потому что дева на руке выглядела
так, будто очень хотела в туалет.

Первая надпись на выточенном годами 
тренировок теле звезды «Универа» име-
ла хоть какой-то смысл: «I love you. Love 
yourself» («Я люблю тебя»  - зачеркнуто, 
«Люби себя»). Чуть позже к ней добавилось 
многозначительное на латыни: «Aquila 
non captat muscas» («Орел не ловит
мух»). Затем был василек на руке. 
И черная линия на бицепсе.

А потом она набила надпись «это 
пятка» на пятке. Напоминает «пар-
таки», которые наносят арестанты: 
«Они спят» колют на веки, «Они уста-
ли» - на ступни.

Рядом с «пяткой» вскоре появилась 
еще одна настолько же креативная 
тату: «это родинка», указывающая на 
родинку на левой ноге.

Поющая ведущая Ольга Бузова
тоже не обделила свое загорелое
тело татуировками. Артистка на-
била по-английски «Любовь живет 
в моем сердце» («Love Lives In My
Heart») в месте, которое явно не
будет мозолить глаза, напоминая
о бывшем муже Дмитрии 
Тарасове, во 
время отноше-
ний с которым 
и была нанесе-
на надпись, - на 
шее возле за-
тылка.

Второе тату  - 
на предплечье 
Бузовой  - тоже 
посвящено исто-
рии любви: пере-
плетение букв 
Д (Дмитрий) и О 
(Ольга). И если 
аналогичное тату 
удачно женивший-

ся Тарасов
уже забил
другим  - пе-
сочными часа-
ми, то Оля избав-
ляться от прошлого не спешит.

- Рисунки на теле  - часть моей
жизни, - уверяет Бузова. - Я 
их не стесняюсь! Это было. 
Почему я должна удалять
их? Это память о большой
и сильной любви... просто
ушедшей.

После очередных неудач-
ных отношений - уже с бло-
гером Давидом Манукя-

  - на запястье Ольги 
появился знак бесконеч-
ности. А на ноге - мистиче-
ский символ из пяти пяти-
конечных звезд, которые
означают движение вверх
и стремление достигать
самых высоких резуль-
татов.

Из жизни звезд

Константин ГЛЫБА.
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Певец расписал всю спину, но не куполами, 
как принято на зоне, а семейными символами. 
На огромном изображении - Киркоров с кры-
льями, образующими сердце, вензеля и не-
сколько темных линий, которые складываются 
в рисунок. Зашифрованы в росписи и имена 
детей Филиппа: Мартина-Кристена (11 лет) 
и Аллы-Виктории (12 лет).

- Я не скрывал татуировки, - признался ар-
тист. - Просто есть вещи, которые хочется оста-

вить для себя. Я хотел запечатлеть семейный 
герб, имена моих детей, моих родителей так, 
чтобы это было со мной. У меня еще есть дра-
кон на руке - это сила, мощь, мудрость. Пусть 
меня оберегает от всего злого, нехорошего.

На съемках реалити «Сокровище импера-
тора» певец явил новое тату - буквы K, I, N, 
G («Король») на пальцах руки - скорее всего, 
это временное изображение ради продвиже-
ния шоу.

Настя Ивлеева начинала с блогерства. А карьеру на ТВ по-
строила благодаря тревел-шоу. Этот рывок из деревни Разме-
телево Ленинградской области в суперзвезды и зафиксирова-
ло тату на правой руке Насти - самолет, оставляющий в небе
след в виде сердечка. Другое тату Ивлеева нанесла во время
съемок передачи «Орел и решка» в Бангкоке. Там мастер на-
бил священную татуировку Янт. Из всех сутр Настя, конечно,
выбрала текст о благосостоянии - это и запечатлели на коже. 

Есть у ведущей и более темные тотемные тату: например,
на бедре красуется Леди Катрина - мексиканский символ Дня
мертвых. А еще у Ивлеевой есть сова на руке - тоже покрови-
тельница ночи, которую считают предвестницей смерти.
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Самбурская подписала пятку, 
а Киркоров увековечил 
себя на спине
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Иван Охлобыстин

Настя Ивлеева

Настасья Самбурская

Ольга Бузова
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Филипп всегда на виду, но главная татуировка 
надежно скрыта от чужих глаз (с сыном
Мартином и подругой, певицей Марго).

Какими татуировками 

знаменитости 

разукрасили свои тела.
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Филипп Киркоров

10.04.2024
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Валентина ЛЬВОВА

Марлон Брандо, сы-
гравший Дона Корлео-
не, и сам стал к финалу 
жизни пародией на се-
бя. В молодости - бун-
тарь и хулиган, в старо-
сти - вздорный толстяк 
с разорительными при-
вычками, зачастую по-
рочными. А сколько у 
него было женщин - и 
не сосчитать. А сколько 
детей… Один в тюрьме
сидел за убийство, дру-
гая покончила с собой - 
все это оборачивалось 
для пожилого актера 
трагедиями.

В общей сложности
насчитывают 11 отпры-
сков, рожденных в офи-
циальных браках, еще 
как минимум троих, по-
явившихся вне браков 
и троих приемных. Это 
ли не «крестный отец»?

ШЕКСПИР И ТЫСЯЧА 
ОТЖИМАНИЙ

«Отец» - кодовое сло-
во для Брандо. Его соб-
ственный был жестким, 
не ласковым, обнимал 
детей только по празд-
никам. Это был Мар-
лон-старший, потомок 
немецкого эмигранта, 
женоненавистник из 
Омахи, делавший
деньги на произ-
водстве пестици-
дов. Мама была
актрисой в мест-
ном театре, игра-

ла на фортепиано, пела
детям песни. В песнях 
были теплота и свет. На
сцене ее тоже любили.
Как ее угораздило вы-
йти замуж за Марлона-
старшего, чья грубость
переходила границы
между приемлемым и
уже страшным, опас-
ным? Утешение было
рядом, в барах. А по-
том Марлон-старший
собрал семейство и увез.
А потом бросил. А 
потом снова по-
добрал. Если
двум сестрам
младшего Мар-
лона еще доста-
валась какая-то

капелька внимания, то
сына отец не ценил, по-
стоянно критиковал и 
никогда не хвалил.

Было ли за что хва-
лить? В принципе, его 
и в школах не люби-
ли. Выходки, дерзость. 
Низкий ай-кью - все-
го 90. Этот результат 
учитель озвучил перед 
всем классом, прозрач-
но намекнув - ну и что
ожидать от такого тупи-

цы? «Тупица» читал
Шекспира, увлекся 

театром, изучил
систему Станис-
лавского. Даль-
нейшее всем из-

вестно.

РОЛЬ 
НА ПОДГУЗНИКЕ

По разным опросам 
и рейтингам, Марлон 
Брандо стабильно вхо-
дит в десятку лучших 
актеров ХХ века. Два 
«Оскара», множе-
ство номинаций. 
Первый «Оскар» 
был получен за 
фильм «В порту», 
второй ему долж-
ны были вручить 
за «Крестного 
отца». Марлон 
Брандо от стату-
этки отказался, 
на церемонию не 
пришел, а вместо 
себя отправил за 
премией малоизвест-
ную актрису в индей-
ском наряде. Мотив 
отказа - ущемление ин-
тересов коренного на-
селения США.

Брандо всегда жил 
«здесь и сейчас». Он да-
же текст не запоминал, 
приходилось писать ему 
реплики на карточках. 
Даже в «Крестном от-
це» - никогда не до-
гадаешься - дон Ви-
то Корлеоне читает
текст с бумажек, ко-

торые за камерой дер-
жит ассистент режиссе-
ра. А во время съемок 
«Супермена», напри-
мер, текст для Брандо 
скрывался на подгуз-
нике младенца, с него 
оскароносец реплики и 
считывал.

ПЕПЕЛ НАД ТАИТИ
Брандо умер 20 лет 

назад, 1 июля 2004 го-
да. Болячек у него, 
восьмидесятилетнего, 
на момент кончины 
хватало. В глаза прежде
всего, конечно, броса-
лось ожирение: он весил 
136 килограммов при 
росте 177 сантиметров… 
Прах после кремации 
развеяли - частично над 
Таити, частично над До-
линой смерти в Кали-
форнии.

Теперь Марлона 
можно увидеть в двух 
Музеях мадам Тюссо. 
В Лондоне он с мото-
циклом, молодой, из 
фильма «Дикарь». В 
Лос-Анджелесе он - 

Вито Корлеоне, при-
вычный «крестный».
Они непохожи друг на
друга, эти две роли, как 
непохожи друг на дру-
га все главные образы
Марлона Брандо. Дело
не в возрасте, не в ки-
лограммах. Дело в том, 
как меняется взгляд (че-
го воск, разумеется, не
передает, он-то как раз о
возрасте). Взгляд вдовца
из «Последнего танго в 
Париже» и глаза Крест-
ного отца. Прищур гру-
бого самца в «Трамвае
«Желание», рассматри-
вающего забитую утон-
ченную Вивьен Ли, и
черные глазницы пол-
ковника в «Апокалип-
сисе сегодня».

«В порту» (1954)
Драма про рабочих доков и коррум-

пированных профсоюзных лидеров. Зву-
чит не то чтобы захватывающе, но это 
один из лучших фильмов в истории Гол-
ливуда. Роль бывшего боксера, который 
сначала прислуживает преступникам, а 
потом вступает с ними в схватку, про-
чили Фрэнку Синатре. Но тут Бран-
до стал резко набирать популярность, 
и сценарий отправили ему. Не читая, 
Брандо отказался, но потом его угово-
рили. Итог - вражда с Синатрой на всю 
жизнь и первый «Оскар». Потом Брандо 
соблазнил жену Синатры Аву Гарднер. 
А потом на Марлона напали трое бан-
дитов, избили и угрожали кастрацией, 
после чего выбросили всего в крови на 
голливудских холмах. Брандо пришлось 
нанять телохранителя, хотя друзьям он 
сказал, что упал с мотоцикла.

«Мятеж на Баунти» (1962)
Во время съемок в 1960-м Брандо 

встретил свою третью жену Тариту. 
Съемки проходили на атоллах Таити, 
и актер увидел тогда атолл Тетиароа. 
Он влюбился дважды - и в женщину, и 
в место. Через пять лет купил права 
на атолл на 99 лет у Французской По-
линеезиз и. Одид н изз оостс роровоов оно позозжее линезии. Один из островов он позже 

подарит Майклу Джексону. Будет при-
глашать экологов, зоологов, строить
хижины, охранять черепах, устраивать
«правильное» энергоснабжение, не
способное испортить экологическую
систему. После смерти Брандо наслед-
ники продали атолл, теперь здесь эко-
отель. Цены запредельные, попасть
можно только частным самолетом,
движение по воде сведено к минимуму.

«Крестный отец» (1972)
На грим, старивший 48-летнего Бран-

до, уходило три часа. Использовались
накладки для щек, подбородка, а в рот
актеру вставляли специальную пласти-
ну. Снимали же немного сверху, чтобы
тень делала образ более мрачным.

«Апокалипсис сегодня» 
(1979)

На съемках Брандо потребовал себе
плавучий дом, а эпизоды с его участием
пришлось снимать в темноте, чтобы
нее броросасалсся в глазаза а наабрбрана ный веес.с  не бросался в глаза набранный вес.

Дублером Брандо на свету был очень
высокий человек, который быстро бе-
гал и вел бойцов в атаку. Вечеринки
Брандо на Филиппинах, где снималось
кино, стали легендами. На одном празд-
нике были ледовые скульптуры в виде
«Оскара», подсвеченные изнутри. По-
следний монолог полковника снимался
импровизированно. 18 минут Брандо
говорил что-то бессмысленное, иногда
повторяя слово «ужас». После монта-
жа осталось две минуты, а Брандо ска-
зал Фрэнсису Форду Копполе, что
«зашел так далеко, как только мог».

«Остров доктора Моро» 
(1996)

Поздние фильмы с Брандо не поль-
зовались большой популярностью, а
и снимать их было адски тяжело. В
фантастической истории про доктора
Моро Брандо снова не мог запом-
нить ни слова из роли, да и сценарий
переписывали каждый день. В итоге
Брандо выдали наушник, в который
диктовали реплики. Однако техни-
ка была еще менее предсказуема,
чем актер: однажды она поймала
полицейскую волну, и Брандо начал
рассказывать на камеру про огра-
блб ене иее ббана каа.бление банка.

1972 г. «Крестный отец».
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1972 г. С Марией Шнайдер в фильме
«Последнее танго в Париже».

Кумиры

Марлон Брандо - генийМарлон Брандо - гений
со сломанным носом
и низким ай-кью

5 5 ФИЛЬМОВ ФИЛЬМОВ 

С УЧАСТИЕМ БРАНДО
С УЧАСТИЕМ БРАНДО

100 лет назад 100 лет назад 
родился человек, родился человек, 

которого называют которого называют 
величайшим величайшим 

актером в истории актером в истории 
кино.кино.

дд иж иядвижения.
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В конце жизни
актер страдал
от лишнего веса
и вредных привычек.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД «МИДИ». ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Замок - Марс - Сало - Унция - Игра - Частота - Туполев - Гера - Аконкагуа - Гримаса - Аутизм - Гэндальф -
Мандарин - Гвардия - Пыл - Клуб - Кувшинка - Дело - Запах - Опека - Нимб - Вода - Иуда - Бали - Озеро - Ложе - «Крюк» - Соль - Команда - Синяк - Фура - Мозг.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Теург - Песок - Зиплайн - Вуличенко - Абракадабра - Кувез - Мафия - Бионика - Мясо - Бокс - Сила - Воск - Сага - Альф - Кимешек - Очаг -
«Руан» - Пчела - Девушка - Тамада - Хиазм - Рубин - Сари - База - Нужда - Залог.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Камыш - Томск - «Пирог» - Крошка - Кошка - Лилия - Нужда - Фауна - Тешуб - Груздь - Флинт - Догма - Особняк -
Орден - Риск - Хрен - Поэт - Йог - Ада - Удар - Пенальти - Каскадер - Шоссе - Алкаш - Зевс - Паинька - Крыса - Ядро - Ребе - Агат - Наркомафия - Генетик.

рруууру

ПО ВЕРТИКАЛИ: Распашонка - Гогунский - Сцена - Бухгалтерия - Каньон - Теща - Кантри - Лион - Шкаф - Шпак - Тафт - Анна - Заря - Клад - Рюкзак - Гуфи -
Снег - Статус - Пятачок - Капкан - Пауза - Швед - Дары - Губернатор - Ремарк.

15Сканворды
Владивосток

www.dv.kp.ru
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www.kp.ru На диване с «Комсомолкой»

Обожаю вот эти рецепты, 
которые «салат за 5 минут». 
Шаг первый: отварите свек-
лу...

✱  ✱  ✱
Я, кажется, понял, от-

куда по утрам берутся 
пробки. В связи с ростом 
уровня жизни бабки из 
автобусов пересели на 
автомобили.

✱ ✱ ✱
Закон кота: не бывает 

закрытых дверей, бывает 
слишком тихое «мяу!».

✱ ✱ ✱
Чтобы утром подольше 

поспать и не тратить вре-
мя на завтрак, Петрович 
жрал ночью.

✱ ✱ ✱
Жизнь - она каждого на-

учит. Но меня не научила… 
Потому что я постоянно сбе-
гал с уроков.

✱ ✱ ✱
Лучше всего вежли-

вость воспитывается не 
родителями, а платны-
ми стоматологическими 
услугами после того, как 
вы недавно вообще не 
фильтровали базар…

✱  ✱  ✱
Ретрограды упорно нас 

тянут в каменный век. Но 
сами при этом настолько 
криворукие, что не смогут 
сделать ни одного каменно-
го топора.

✱  ✱  ✱
- Вот ты говоришь, что 

я располнела, что все 
мои платья мне малы, а 
вот это, цвета хаки, даже 
великовато…

- Это палатка.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОН-
ТАЛИ: 4. С какими
вилами на рыбалку 
ходят? 8. «Каша» в
голове у путаника. 9.
«Сиятельный» ученый.
10. Топор на воору-
жении стрельцов. 11.
Дерево с плодами для 
Щелкунчика. 12. «Не
жди от него молока».
14. Резервуар на кры-
ше летнего душа. 15.
Компонент завитка.
17. Седок в руково-
дящем кресле. 19. На 
какое время суаре на-
значают? 20. Башня
мечети. 22. Коктейль
из виски с мятой. 23.
Профи при кастрюлях.
25. Скептический до-
вод. 26. Слезливый 
пессимист.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Штучная персона. 
2. Скукоженный гриб. 
3. Чье произведение 
взяли за основу фильма
«Подземелье ведьм»?
5. Кто из героев во-
енной драмы «В бой
идут одни «старики»
погибает, совершая
«огненный таран»? 6.
Подрисовка снимков.
7. Кто пенальти отра-
жает? 12. На какое вре-
мя школа пустеет? 13.
Коллега обольстителя.
16. Чин «Бешеного пса»
из драмы «Сибирский
цирюльник». 17. Пляж-
ное кресло. 18. Олень 
из благородных. 21.
Суррогат сливочного
масла. 24. «Стадо» ко-
маров.
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«Будь стильной с «КП»!

Анастасия 
БОГАТЫРЕВА, 

20 лет, Челябинск:

- Студентка 
факультета «Туризм», 

специальность - 
«менеджер 

гостиничного дела». 
Увлекаюсь 

моделингом, часто 
участвую в качестве 

актрисы в разных 
съемках. Люблю 
делать макияж. 

Интересуюсь 
психологией.
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                                            ночью      днем
Владивосток    +3°…+4° +6°…+7°
Находка   +2°…+3° +7°…+9°
Уссурийск   +5°…+6° +11°…+14°
Астраханка   +3°…+4° +13°…+18°
Терней    -1°…+3° +10°…+12°

ясно

дождь

облачно

гроза

пасмурно

снег

Давление - 762 мм рт. ст.
(норма для апреля - 760)
Относительная влажность
воздуха - 88 % (норма - 69 %)
Ветер - юго-восточный,
6,0 м/с

Восход - 06.37    Луна -         
Закат - 19.50       растущая

Прогноз погоды на завтра, 11 апреля
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